

SE HA SUBLEVADO TODA LA FLOTA ALEMANA Y HA DIMITIDO EL CANCELIER MAX DE BADEN

Baviera ha proclamado la República

La revolución en Alemania

Mientras la Delegación alemana prestada por Erzberger, luego de haber escuchado de labios de Foch las condiciones preliminares de una concesión de armisticio, aguarda, en el cuartel general de los aliados, las pertinentes instrucciones...

La gran Alemania bismarckiana fue obra de tres guerras, la sostenida con Dinamarca, la empeñada con Austria y la consumada al segundo Imperio francés...

En agosto de 1914, el pueblo de Alemania, guiado por su Emperador, su Kronprinz, sus Reyes, sus Príncipes, sus generales, sus junteros, sus magnates industriales sedientos de riqueza, sus profesores padentes, embrutecidos por el abuso de la metodología inflexible y sus socialistas cómplices y lacayos, se lanzó a la conquista del Imperio universal de Thor...

Lo que la espada funda, la espada lo derriba. La violencia no edifica nada durable.

Ha caído el canciller Max de Baden porque los socialistas mayoritarios, desbordados por los acontecimientos, se han visto obligados a pedir la abdicación del Kaiser y la proclamación de la República...

Figuras, lecturas, que un día cualquiera se presentaban en una calle ófrica y frecuentada algunos hombres audaces y decididos a sembrar el terror. Esos hombres llevaban pistolas Browning y provisiones de espaldas. Llevan bombas también, y porque si, porque lo han acordado previamente, empiezan a disparar en todas las direcciones, a arrojar sus máquinas infernales a diestro y siniestro...

Los marineros hicieron resaltar que querían defender el territorio alemán hasta el extremo, caso de que el enemigo se acercara a Wilhelmshaven. Ha sido prohibida la venta de bebidas alcohólicas.

Algunos transeúntes intrépidos, esgrimiendo bastones, querían oponerse al estrago de los formidables intrusos dinamiteros. Y serían víctimas de su abnegación, porque morirán acribillados a tiros ó destrozados por las bombas.

Mes después se reunirán los ciudadanos. Bloquearán al puñado de enemigos. Cerrarán las calles con carros y tranvías volcados. Arrojarán desde los balcones muebles y flecos. Saquearán las armerías y se proveerán de armas de fuego. Y la Policía se concentrará. Y una caudilla en regla será organizada.

Los agresores de la población se defenderán terriblemente. Matarán sin duelo. Ejecutarán ofensivas desesperadas. Conquistarán una barricada. Entrarán a degüello en una casa...

Y si las autoridades de la ciudad logran evitar el lynchamiento, les meterán en la cárcel, para que aguarden en ella el castigo de sus crímenes...

El Mundo era una ciudad pacífica, entregada a sus placeres y a sus trabajos, y de pronto irrumpieron en él unos ejércitos gigantes, con zepelines, gases asfixiantes y morteros de 42 centímetros. Los primeros bravos que trataron de atacar la marcha de esos ejércitos—Bélgica y Francia—fueron ó derribados ó forzados a retroceder. Pero al fin, en el Marne, se organizó la resistencia y comenzó la gran batalla universal.

Y hoy termina esa gran batalla, y los restos de dichos ejércitos invasores, que pretendían esclavizar al Mundo, piden clemencia, mientras arden sus cuarteles y ondean sobre las llamas banderas rojas...

Movimiento revolucionario en Alemania

La huida del Príncipe Enrique.

Copenhague, 8. El Diechweig Holstein Pelles Zeitung da cuenta de la huida de Kiel del Príncipe Enrique de Prusia, hermano del Kaiser.

Este Príncipe abandonó la ciudad en automóvil, en el que ondeaba la bandera roja.

El Príncipe llevaba un brazalete rojo. En la carretera, hacia el Sur, encontraron un automóvil, en el que se hallaban cinco marineros revolucionarios, que le obligaron a detenerse.

Los marineros pidieron colocarse en el estribo hasta que el automóvil llegara a la ciudad siguiente.

El Príncipe constató, pero después de haber recorrido algunos centenares de metros, dió a los marineros un pufetazo en la cara, obligándoles a perder pie y caer en la carretera.

Los otros marineros dispararon inmediatamente contra el automóvil, que huyó a toda velocidad.

No se sabe si el Príncipe fue ó no herido. (Agencia Radio.)

El Príncipe Enrique tiene que conducir su automóvil.

Copenhague, 8. Se sabe que los disparos que los soldados hicieron contra el automóvil del Príncipe Enrique de Prusia alcanzaron al conductor, hirándole.

El Príncipe tuvo que echar mano al volante, y conduciendo él mismo el carruaje, consiguió ponerse en salvo.

Información oficial alemana de los sucesos revolucionarios.

Nauen, 8. Sobre la situación en el Norte de Alemania, se comunica que, según el informe de la Oficina central del Consejo de obreros y soldados, en Hamburgo han sido ocupados todos los edificios públicos y militares, siendo vigilados los depósitos de víveres.

Intentos de saqueo han sido reprimidos, fusilándose a los saqueadores. Se están realizando negociaciones con el Senado.

La dirección del movimiento ha publicado un llamamiento a la población, invitándola al orden y a la tranquilidad.

En Cuxhaven no hubo serios desórdenes ni excesos.

En Wilhelmshaven fué constituido, en una sesión de la delegación, un Comité de 21 miembros, que por su parte eligió un Comité de cinco. El jueves por la tarde se celebró una reunión, que fué presenciada por 30.000 hombres. A continuación se organizó una manifestación.

El Comité concede la mayor importancia a la continuación del aprovisionamiento para los militares y el vecindario. Se acordó reanudar el trabajo al volver en los astilleros.

Los marineros hicieron resaltar que querían defender el territorio alemán hasta el extremo, caso de que el enemigo se acercara a Wilhelmshaven.

Ha sido prohibida la venta de bebidas alcohólicas.

En Bremen se celebró el día y una reunión, que transcurrió tranquilamente, pasando a continuación una manifestación de 30.000 por la ciudad.

En la plaza del Mercado se pronunciaron discursos, subrayándose que cada individuo debiera mantener la disciplina, absolutamente necesaria.

Un soldado manifestó que Wilson había indicado que para la Entente sería posible una paz justa sólo cuando el pueblo alemán tuviera el Poder en su mano; de lo contrario, Alemania debería capitular incondicionalmente.

Añadió que los soldados querían alejar semejante vergüenza de su patria, por lo que han cumplido las condiciones de Wilson.

Nadie, pues, puede reprochar al soldado alemán haber obrado legalmente.

También en Hannover hubo manifestaciones.

En Oldenburgo y Rostock fueron constituidos Consejos de soldados. No se perturbó el orden.

La próxima sesión del Reichstag tendrá lugar el día 13, a las dos de la tarde. (T. S. H.)

Los cadetes logran huir.

Copenhague, 8. El Politikon dice que el buque escuela Schleswig, llevando a bordo 200 cadetes y 130 marineros, llegó al puerto danamarqués de Langeland, habiendo huido de Kiel durante la revuelta.

El buqueizó bandera blanca y envió el segundo de a bordo a las autoridades locales, pidiendo les permitieran comunicación con el representante alemán. (Agencia Radio.)

Huelga general de ferroviarios.

Copenhague, 9. Un despacho de Berlín dice que anoche ha estallado en toda Alemania la huelga general de ferroviarios.

200.000 desertores en Berlín.

Copenhague, 9. Dicon de Berlín que doscientos mil soldados y suboficiales desertores del frente se han reunido en Berlín y recorren las calles en actitud revolucionaria. (Agencia Radio.)

LA REPUBLICA EN BAVIERA

Amsterdam, 8. Dicon de Munich que el Consejo de obreros y soldados ha proclamado la República en Baviera. (Agencia Radio.)

En Munich los socialistas proclaman la República alemana.

Berna, 8. Ayer tarde ha tenido lugar en el palacio de Theresiese, en Munich, una gran reunión convocada por el partido socialista, y a la que asistieron varios millares de personas. Los Sindicatos se habían unido al cortejo.

Tomaron la palabra numerosos oradores. Al final de la reunión, la Asamblea votó a manos levantadas una resolución conteniendo los siguientes puntos:

- 1.º Abdicación inmediata del Emperador y renuncia al trono del Príncipe heredero.
2.º El ejército prestará juramento a la Constitución.
3.º Serán abolidas todas las disposiciones constitucionales que atentan a la libertad del pueblo alemán.
4.º Alemania será en adelante un Estado democrático.
5.º Serán excluidos de las Administraciones públicas todos los reaccionarios, y Alemania será democrática enteramente.
6.º Se aceptarán las condiciones de armisticio.
7.º Se renunciará a toda idea de defensa nacional proclamada por los pangermanistas.
8.º Se tomarán medidas para mantener el orden en la desmovilización.
9.º Los soldados tendrán derecho a reclamaciones.
10.º Se tomarán medidas de asistencia para los sin trabajo.
11.º Se creará un seguro contra la huelga y se introducirá la jornada de ocho horas.
Todos los oradores dijeron que el partido socialista no excitaba a los obreros a proclamar la huelga general ni a ir a la revolución. Se trata solamente de transformar a Alemania en un Estado popular.

Al terminar la reunión se formó un gran cortejo que se dirigió al Palacio Real y al que se unieron gran número de manifestantes.

Se ignora todavía qué acontecimientos se producirán a consecuencia de estos sucesos. Únicamente se sabe que han estallado tumultos y que durante la noche se ha proclamado la República.

Esta mañana se ha formado el Consejo de obreros, soldados y campesinos, bajo la presidencia de Kurt Kiser, socialista minoritario. Este diputado fué encarecido a consecuencia de las huelgas de enero último y puesto hace días en libertad por el Gobierno.

El Consejo de obreros, soldados y campesinos ha lanzado la proclama siguiente: «Debe constituirse inmediatamente un Gobierno popular, sostenido por la conciencia de las masas.

Una Asamblea Nacional Constituyente, cuyos miembros se elegirán por los ciudadanos de ambos sexos, se convocará lo antes posible. Comienza una nueva época. Baviera debe armar a Alemania para la Liga de los pueblos. La República democrática y socialista

de Baviera tendrá fuerza moral para realizar una paz que preserve a Alemania de los últimos males.

La transformación actual era necesaria para hacer en última hora, por un Gobierno, que el pueblo se diese a sí mismo una decisión antes de que los ejércitos enemigos invadiesen nuestro país, y que a consecuencia del armisticio las tropas alemanas desmovilizadas trajeran el caos.

El Consejo de obreros, soldados y campesinos asegurará el orden más estricto. Todo exceso será reprimido sin piedad. La seguridad de las personas y propiedades será garantizada. Los soldados se gobernarán ellos mismos en los cuarteles por un Consejo de soldados, que mantendrá la disciplina. Los oficiales que no hagan oposición al nuevo estado de cosas continuarán su servicio sin ser inquietados. Contamos con el concurso de toda la población.

Todos los ciudadanos decididos a trabajar en el nuevo orden de cosas serán bien recibidos. Todos los funcionarios conservarán sus puestos.

Los campesinos se encargarán de aprovisionar a las ciudades. Desaparecerá el antiguo antagonismo entre el campo y la ciudad.

Obreros y ciudadanos de Munich: tened confianza en todo lo grande y potente que tenga lugar estos días memorables. Prestad toda vuestra ayuda para que este cambio se opere pacíficamente. En esta época de homicidio salvaje é insensato tenemos horror a toda noticia y efusión de sangre. Toda vida humana debe ser sagrada. Conservad la calma y venid a la defensa de un Mundo nuevo.

La guerra fratricida que desgarraba la Social Democracia ha terminado en Baviera. Sobre una base republicana las masas obreras van a recobrar su unidad.

¡Viva la República de Baviera! ¡Viva la paz! ¡Viva la Humanidad que trabaja y que crea!»

Redactado en el Landtag en la noche del 7 de noviembre de 1918.—Por el Consejo de obreros y campesinos (firmado, Kurt Eisner.) (Agencia Radio.)

Cómo fué proclamada la República en Munich.

Amsterdam, 8. Según un telegrama de Munich, el Consejo de obreros y de campesinos de Munich ha proclamado la República.

La proclamación se hizo pública en los siguientes términos:

«El Consejo provisional de soldados y campesinos, constituido en Munich en el edificio de la Dieta bávara como Gobierno del pueblo, se constituirá inmediatamente en Asamblea Constitucional Nacional. Si Alemania acepta la Liga de las Naciones, la República bávara le ayudará a salir de la presente revolución.» (Agencia Radio.)

Participando la proclamación al pueblo.

Amsterdam, 8. Comunican de Munich que en una reunión celebrada en Theresienwiese, bajo la presidencia de Kurt Eisner, se proclamó la República y acto seguido hizo el presidente la notificación al pueblo bávaro. (Agencia Radio.)

Los socialistas mayoritarios piden la abdicación del Kaiser

La quieren para hoy.

Berna, 8. El Comité director del partido socialdemócrata alemán ha hecho la siguiente declaración en 7 de noviembre:

«Después de haber estudiado de nuevo la situación general, el Comité director del partido ha encargado al secretario de Estado, Schöndemann, que transmita al canciller del Imperio la siguiente declaración:

«Los socialdemócratas exigen: Primero. Que se suspenda hoy la prohibición de reunión; que la Policía y los soldados mantengan la más grande reserva.

Tercero. Que el Gobierno prusiano sea inmediatamente transformado en el sentido de la mayoría del Reichstag.

Cuarto. Que la influencia socialdemócrata sea reforzada en la mayoría del partido en el Reichstag.

Quinto. Que hoy, antes del medio día, se efectúe la abdicación del Emperador y la renuncia al Trono del Kronprinz.

Si no se satisficieren estas reivindicaciones, los socialdemócratas se retirarán inmediatamente del Gobierno.»

Esta declaración ha sido transmitida el jueves 7 de noviembre por la tarde al canciller imperial.

La «Gaceta de Frankfurt» escribe a este propósito:

«Según el ultimátum socialista, la situación política ha entrado en una fase nueva.

No se puede aún prever todo el efecto que tendrá la abdicación del Emperador y hasta qué punto puede estar esclarecida la situación.

En los centros dirigentes se cree que muy pronto sobrevendrá un cambio en el Gobierno actual, bien retirándose el canciller de su puesto ó bien abandonando el Gobierno los miembros de la socialdemocracia. En este último caso, el Gobierno se disolvería y el Gobierno que está actualmente en el Poder

sería reemplazado por un Gobierno socialdemócrata. No se puede aún prever si el nuevo Gobierno se compondrá únicamente de mayoritarios ó si formarán parte de él los minoritarios.» (Agencia Radio.)

Dimite el Príncipe Max

Cómo explica los alemanes la dimisión.

Nauen, 8. (Oficial.) En consideración al cambio sufrido por la situación parlamentaria, el Canciller Príncipe Max de Baden ha presentado su dimisión, no habiéndose aún decidido sobre su aceptación. (T. S. H.)

LA OFENSIVA ALIADA EN OCCIDENTE

Persiguiendo las retaguardias.

Paris, 8. Comunicado francés de las once de la noche:

Las tropas francesas han continuado durante la jornada la persecución de las retaguardias alemanas, libertando una ancha zona de territorio francés con numerosos habitantes.

En su izquierda han acentuado su progreso al Este de la carretera de La Capelle á Avesnes, llevando sus líneas hasta las proximidades del fuerte de Hirson; más al Este, han alcanzado, en numerosos puntos, la margen meridional del Thon, entre Origny y Liart.

A pesar de la violenta resistencia opuesta por los alemanes, han establecido cabezas de puente sobre la orilla Norte.

En su derecha, bordean el Mosa desde Mézières hasta la altura de Barcelles.

El número de prisioneros hechos por los franceses desde ayer pasa de dos mil.

Los alemanes abandonan en todas partes cabales y material. (T. S. H.)

Jornada tranquila.

Nauen, 8. Comunicado alemán de la noche.—En el frente occidental, jornada tranquila. (T. S. H.)

Sigue el avance.

Paris, 9. Comunicado del medio día: Durante la noche ha habido actividad de artillería y ametralladoras en varios puntos del frente.

Esta mañana, nuestras tropas han reanudado su avance en toda la línea. (Agencia Radio.)

EL FIN SE ACERCA ¿SERÁ EN VERSAILLES?

(Crónica telegráfica de nuestro redactor en Paris.)

PARIS, 8.

Gracias a los principios immanentes que desde los tiempos de Bismarck son violados por ella, Alemania va a salvarse de la invasión y de sufrir sobre su territorio los horrores de la guerra.

Los aliados no quieren abusar de su magnífica victoria, que les permitiría todos los desquites y las venganzas todas. Son humanitarios y caballerosos. Y han aceptado las proposiciones de Wilson, tan equitativas, que Alemania no podía soñar que sirvieran de base a la Conferencia.

Alemania está a merced de los aliados. Felizmente para ella, los aliados no son adoradores de la Fuerza, sino observadores del Derecho. Si tuvieran una mentalidad parecida a la alemana no concederían el armisticio, y Alemania sería invadida, dividida y desmembrada. Pero los aliados, tanto en el día del triunfo como en los días de prueba, son amigos de los pueblos y de los hombres.

Para que la nación germánica conquiste su soberanía; para impedir que siga el sacrificio de vidas humanas, y en nombre de la caridad cristiana, los aliados consienten en detener la marcha arrolladora de sus ejércitos.

Pero es preciso que Alemania comprenda y acepte, a la vez, que la derrota de sus armas, la derrota de su espíritu, y que derribe definitivamente a la autocracia prusiana.

¿Cuándo será firmado el armisticio? No se cree que trascurran más de cuarenta y ocho horas.

¿En qué ciudad celebrarán las conferencias de la paz? Se asegura que ya está decidido este extremo, y que por razones de alta moral, Versailles será la ciudad elegida.

Versalles es el corazón de la gran tradición francesa. En Versailles se reunió la conferencia interaliada. En Versailles fué proclamada la suprema humillación de la Francia vencida—el Imperio alemán, que hoy se derrumba.

Y por eso, según se afirma, será en Versailles donde se reunirán los delegados del Mundo.

ALBERTO INSUA

# INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

## CRISIS INDUSTRIAL

### Subsistencias y transportes

#### EN BILBAO

Seis mil docenas de huevos.

Bilbao, 8.—El alcalde ha aceptado el ofrecimiento de 6.000 docenas de huevos frescos para el presente mes a precios económicos. Serán vendidos por cuenta del Municipio.

#### EN MALAGA

Málaga, 8.—La situación agraria de Antequera se agrava.

Los obreros han presentado los oficios anunciando la huelga para el lunes.

El alcalde de dicho punto anuncia que interviendrá con obreros y patronos para ver de arreglar el conflicto.

#### EN CORDOBA

Solución de conflictos obreros.

Córdoba, 8.—Esta mañana celebró el gobernador una conferencia telefónica con el alcalde de Puente Genil.

El alcalde de dicho punto anuncia que interviendrá con obreros y patronos para ver de arreglar el conflicto.

Se concede a los obreros aumento en todos los jornales y otras mejoras.

También, con la intervención del gobernador, ha quedado solucionada la huelga de Baena.

En Nueva Cartaya se ha solucionado el conflicto del mismo modo.

Mañana reanudarán el trabajo. En Baena y Cabra hay tranquilidad.

#### Otros conflictos

En Fernán Núñez se anuncia para mañana la huelga de obreros agrícolas.

De 19 huelgas que había en la provincia se han resuelto ya más de la mitad.

#### EN SAN SEBASTIAN

San Sebastián, 8.—El Comité triguero se ha reunido esta tarde para la distribución de 1.500 toneladas de trigo argentino, que desembarcará en Pasajes el vapor *Teresa Pomier*.

Se confía en que ahora bajará el precio del pan.

#### EN ZARAGOZA

Patatas a 25 céntimos kilo.

Zaragoza, 9.—La Comisión de Subsistencias ha adquirido varios vagones de patatas para venderlas a 3,25 pesetas la arroba.

La huelga de obreros.—Coacciones. Zaragoza, 9.—Continúa sin solución la huelga de ebanistas, y también siguen produciéndose las coacciones.

Un grupo de huelguistas intentó agredir a un obrero dependiente de una tienda de muebles, destrozando éstos cuando los conducía en un carro para hacer entrega de ellos.

Dos de los huelguistas fueron detenidos y puestos a disposición del Juzgado.

#### EN BARCELONA

Conflictos obreros.

Barcelona, 9.—En Tarrasa se ha verificado con solemnidad el entierro del infeliz obrero asesinado por unos desconocidos. La autoridad judicial ha adoptado en aquella población algunas medidas y ha ordenado la clausura del Centro Obrero y la detención de algunos individuos de la Junta. Todo está relacionado con los atentados cometidos.

## CRIMEN EN UN TREN

#### Desorientación.

Avila, 8.—Han llegado más policías, pero en ellos se observa el desaliento precursor de los fracasos.

La noticia del procesamiento del mozo ha causado sorpresa, pues se creía que iba a ser puesto en libertad.

Parece que esta determinación judicial obedece a ciertas contradicciones en que ha incurrido.

La mujer del procesado ha vuelto a declarar, y ha sido careada con su esposo.

## LA SITUACION SANITARIA

#### EN ZARAGOZA

Vuelve a aumentar la epidemia en Zaragoza.

Zaragoza, 8.—Han aumentado las invasiones de la gripe, tanto en la ciudad como en los barrios extremos.

Se han registrado veinte nuevos casos y siete defunciones.

Disminuye la difusión y el contagio.

En la mayoría de los pueblos ha quedado extinguida la epidemia. En otros decrece.

Se ha reunido el Colegio de Médicos y ha acordado haber visto con satisfacción la conducta de la clase médica al combatir la epidemia.

Se estudiaron las actuales condiciones sanitarias y se acordó rogar a las autoridades supriman algunas medidas que son completamente ineficaces.

También se acordó transmitir con urgencia una solicitud de pensión de las viudas e hijos de los médicos fallecidos por la epidemia.

#### EN TOLEDO

Signo decreciente.

Toledo, 8.—En toda la provincia decrece la gripe.

Solamente tiene intensidad el mal en Santa Olalla, Lajos, La Guardia, Aljofín y Chozas de Carles.

Los últimos partes señalan 559 invasiones, 728 altas y 42 defunciones.

En la capital la salud pública es excelente.

#### EN BILBAO

Desaparición de la epidemia.

Bilbao, 8.—Desde el lunes se abstrán las

clases en vista de la desaparición de la epidemia en esta región.

#### EN AVILA

Mejora la salud pública.

Avila, 8.—Siguen mejorando la situación en la capital y en los pueblos.

No ha habido apenas nuevas invasiones. Los frescos.

Unos individuos que vendían a peseta unos líquidos que decían curar la gripe con ellos, han sido denunciados después de haber hecho un buen negocio.

Han buido y la Guardia Civil les persigue a campo traviesa.

#### EN VALENCIA

Mejora el estado sanitario.

Valencia, 9.—El estado sanitario mejora tan rápidamente, que en toda la provincia y la capital sólo se han registrado 42 defunciones.

#### EN BARCELONA

La salud pública.

Barcelona, 9.—No hay nada nuevo respecto de la epidemia, que sigue su lento descenso. Lo mismo sucede en las poblaciones inmediatas.

La Junta de Sarrá, en vista del estado sanitario de aquella población, ha revocado todas las medidas preventivas adoptadas con motivo de la misma y ha autorizado para el lunes la reapertura de todas las clases, así en los centros oficiales como particulares. El lunes también se reanudarán la mayoría de las clases y enseñanzas en las escuelas de Barcelona y volverá a abrirse el Instituto de Estudios Catalanes.

#### ANDALUCIA

Wilson, ciudadano malagueño.

Málaga, 8.—El Ayuntamiento ha acordado declarar a Wilson ciudadano malagueño y poner su nombre al antiguo paseo de la Alameda.

#### El obispo de Cádiz.

Córdoba, 8.—Mañana marcha a Cádiz el obispo de aquella diócesis, D. Marcial López Criado, acompañado de la Comisión del Municipio cordobés.

#### El nuevo obispo de Cádiz.

Cádiz, 9.—Precedente de Córdoba llegó a San Fernando el nuevo obispo de la diócesis, doctor López Criado.

Acompañándole Comisiones del Cabildo catedral y Ayuntamiento de Córdoba.

El prelado ha sido objeto de un recibimiento brillante y respetuoso.

Mañana seguirá su viaje a esta población. En la estación de Puerto Real y otras de esta provincia saludaron al prelado el clero y Comisiones de las Asociaciones católicas.

#### ARAGON

El monumento a Costa.

Zaragoza, 8.—Nuevamente se ha constituido una Comisión para erigir un monumento a Costa.

El Ayuntamiento ha encabezado con 2.000 pesetas la suscripción.

#### Obrero electrocutado.

Tornel, 9.—En Valderroblas ha muerto electrocutado un joven obrero llamado Carlos Bales, que sufrió una descarga eléctrica trabajando en una fábrica de cartulinas de don Cristóbal Mareto.

#### El autor de un robo.

Zaragoza, 9.—Dicen de Ariza que la benemérita ha detenido a Enrique Sánchez López, natural de Montevideo, autor, con otros, de un importante robo cometido en Valladolid el día 1.º de octubre, para efectuar el cual tuvieron los ladrones que saltar una casa, llevándose la caja de caudales, perteneciente a un industrial de aquella localidad.

Al ser detenido Enrique Sánchez López se le ocuparon mil pesetas, procedentes del robo.

Robos en las estaciones del ferrocarril. Zaragoza, 9.—La Policía ha detenido a un sujeto que se dedicaba a cometer robos en las estaciones.

Se ha declarado autor de los robos de fardos que venían faltando en los vagones.

#### ASTURIAS

Acuerdos del Ayuntamiento.

Oviedo, 8.—El Ayuntamiento acordó por unanimidad enviar un Mensaje a los embajadores de los países aliados en España, felicitándoles por la paz victoriosa y haciendo votos por que no vuelva a ser perturbada.

También acordó cambiar el nombre de la calle de Uría por el de Avenida de Francia, como símbolo al reconocimiento de los sacrificios y de las estancias de los pueblos aliados por la Justicia y el Derecho, y que para solemnizar la paz se hiciera una suscripción por el mismo Ayuntamiento con destino a levantar un monumento dedicado a la futura Sociedad de las Naciones.

Se reanudarán el apoyo de entidades y municipales, y podrán presentar proyectos los escultores nacionales y extranjeros.

#### CASTILLA LA VIEJA

Por apoderar al tren.

Palencia, 8.—En Villada han sido detenidos varios jóvenes por apoderar a un tren.

#### Contra los nuevos tributos.

Palencia, 8.—La Cámara de Comercio ha tomado importantes acuerdos para oponerse por todos los medios al aumento de tributos.

#### El ferrocarril de Guadalupe.

La zona minera de Guadalupe ha intensificado considerablemente la producción de carbón, que será duplicada todavía el año en que se consiga el ferrocarril de Palencia a Guadalupe, que está construyéndose en la misma zona de esta provincia, por poner en explotación nuevos puzos.

Existe además el proyecto de prolongar este ferrocarril hasta la besta asturiana, que sería

una gran ventaja para la intensificación comercial e industrial de la provincia.

Todas las fuerzas vivas se proponen realizar una enérgica campaña para lograr la conclusión de dicho ferrocarril, que tantos beneficios daría a la provincia.

Robo de la Caja municipal.

Burgos, 8.—La pasada noche ha sido robada la Caja del Ayuntamiento.

Una cuadrilla de ladrones, provistos de palanquetas y otros útiles, ha asaltado el Ayuntamiento de la villa de Roa, forzando la Caja y llevándose unas 2.500 pesetas.

Se ignora quiénes puedan ser los autores de este audaz robo.

#### CATALUÑA

De política.

Barcelona, 9.—No amengua, antes aumenta, la expectación por el resultado de la crisis.

En todos los centros políticos, y aun en los que no lo son, se hacen animados comentarios y suposiciones, reconociendo en todos la importancia del momento político actual.

En los partidos de la izquierda y en los catalanistas de todos los matices se nota agitación, menudeando las reuniones de catalanistas y nacionalistas irredentistas.

Estos, continuando la anunciada campaña de propaganda que empezó en el Congreso con el discurso de Maciá, celebrarán mañana un mitin con objeto de afirmar una vez más las aspiraciones nacionalistas de Cataluña.

La Federación de Juventudes republicanas autonomistas celebrará también Asamblea extraordinaria para tratar de las actuales circunstancias políticas y de la actitud a adoptar.

Con igual objeto se reunirán las Juntas municipales federalistas con el Comité del partido federalista histórico.

La Agrupación socialista celebrará una Asamblea extraordinaria para tratar del orden del día del próximo Congreso nacional del partido.

Los elementos de la derecha, por su parte, continúan sus trabajos en favor de un movimiento de concentración de los mismos.

Mañana se reunirá en junta general, en un Centro de la calle de Lauria, la Asociación social con las Juntas directivas de todos los Centros de defensa de Barcelona.

Los marinos y la Casa Taya.

Hoy se ve en la Audiencia la apelación de un incidente de competencia promovido por la Casa naviera de Taya cuando se presentó en el Tribunal industrial una demanda de los oficiales de su vapor «Guadalupe», que reclamaban sueldos que les adeudaban.

En la apelación se solicita que la Sala declare que los marinos no son obreros, como había declarado el Tribunal industrial.

Noticias de Francia.

Viajeros llegados de la frontera francesa dicen que los trenes que anoche llegaron a Pam-Bou llevaban los coches adornados con banderas.

Añaden que el entusiasmo en las poblaciones inmediatas a la frontera era muy grande, y en ellas circulaba la noticia de que se habían suspendido las hostilidades.

Nuevos yacimientos.

De Suria escriben que se trabaja con actividad extraordinaria en poner en términos de explotación unos importantes yacimientos de sales potásicas descubiertos en aquella comarca.

En las obras están ocupados 600 obreros, que proceden a abrir un pozo de grandes dimensiones que ha de llegar a 550 metros de profundidad.

También una brigada numerosísima se ocupa en la construcción de casas para obreros y el personal dedicado a los trabajos de explotación de aquellas sales.

Asimismo se realizan obras de explanación para que el ferrocarril de Suria a Manresa llegue hasta el punto de las minas.

#### GALICIA

Las cigarreras coruñesas.

Coruña, 8.—A las dos de la tarde, en vista de que se iba a proceder a desalojar la Fábrica de Tabacos, las cigarreras se han reunido, acordando reanudar el trabajo mañana, aunque no han tenido contestación a las peticiones hechas.

Socialistas y sindicalistas.

La situación entre los sindicalistas y socialistas es muy tirante.

La Sociedad de albañiles ha acordado expulsar a Severino Chacón, jefe del movimiento socialista de aquí.

Muerte sentida.

Coruña, 8.—Ha causado hondo pesar la muerte del Sr. D. Eduardo Gasset Neira, ocurrida en Araúz a consecuencia de la gripe.

Toda la Prensa le dedica sentidos artículos. Se han enviado numerosos telegramas de pésame a D. Rafael Gasset y a la familia del distinguido joven.

#### VALENCIA

Sobre un incidente.

Valencia, 9.—Siguen las gestiones oficiales para solucionar el incidente causado por el acuerdo municipal de sustituir el nombre de Avenida del Conde del Serrallo por el de Wilson.

Los periódicos acogen diversas versiones. Los concejales republicanos se han reunido, enterándose de la ratificación del acuerdo y de la carta que el alcalde envía al capitán general diciéndole que el acuerdo no ha obedecido a otros móviles que el de honrar el momento actual de la guerra, sin intención de molestar a nadie.

Esta carta le ha llevado en propia mano a la Comisión general el secretario particular del alcalde.

La opinión sigue intrigada con este incidente.

Después de un incidente.

Valencia, 9.—En la reunión de concejales celebrada para conocer el contenido de la carta del alcalde al capitán general sobre el incidente ocurrido con el cambio de nombre a una calle, además de mantener el acuerdo municipal, se presentará en la sesión del lunes una nueva proposición para que se erija un monumento a los aliados al final de la avenida rotulada con el nombre de Wilson.

Este monumento se levantará a la entrada del puerto.

#### VASCONGADAS

Los ferrocarriles transpirenaicos.

San Sebastián, 8.—La Comisión de ferrocarriles transpirenaicos celebró la última sesión, resolviendo definitivamente cuanto se relaciona con la estación de Puigcerdá.

Se ocuparon también de las demás estaciones del ferrocarril Az-Ripoll, dándose por terminados los trabajos.

Esta noche se le ofrece por el delegado español un banquete al francés en el restaurant del Gran Casino, correspondiendo así al que anoche ofrecieron los delegados franceses a los españoles en el hotel María Cristina.

Mañana regresarán a sus respectivas residencias.

#### A un buque hospital.

El oficial de la Armada D. Alvaro Churrucá ha marchado a Gibraltar, donde embarcará en un buque hospital inglés.

#### A Madrid.

En el expreso han regresado a Madrid el telegrafista Sr. Corrochano y el farmacéutico Sr. Vaquero, que hicieron el servicio de Miramar.

El martes regresará también el oficial de la Inspección de Palacio que estuvo aquí de jornada.

#### El general Orozco.

El lunes marchará a Burgos el capitán general de la región, Sr. Orozco.

#### Semanario denunciado.

Bilbao, 8.—El fiscal ha denunciado un semanario bizaiztarrá por contener conceptos y frases ofensivas para las instituciones.

#### Las libertades vascas.

El Sr. Epalza ha manifestado que ya ha presentado al Congreso el proyecto de ley pidiendo la derogación de las leyes atentatorias a las libertades vascas, y que ha sido autorizada su lectura.

## AVISOS UTILES

### Compañía Transatlántica

El vapor «LEON XIII»

de esta Compañía, saldrá, salvo contingencias, de Bilbao el día 12 de noviembre, de Santander el 13, de Gijón el 14, de Coruña el 15 y el 17 de Vigo, en viaje a Canarias, Brasil y la Argentina, admitiendo carga y pasajeros de cámaras.

**MARINA 50 años**  
**LACTEADA DE ÉXITO**  
**NESTLÉ**  
Pídesse en todas las Droguerías y Farmacias  
**ALIMENTO COMPLETO PARA NIÑOS**

## FIEBRES GRIPALES

LAS COMBATE LA

## PALUDINA HÖHR

Especial del Paludismo, Poderoso febrífugo  
QUININA (0,50 POR CADA AMPOLLA),  
ARSENICO, AZUL N.º  
Inyecciones y gotas. (J. HÖHR-CADIZ).

## VIENA SOL

Pan de lujo, repostaría, flambres.  
El sábado 16, apertura de su nueva y elegante sucursal, calle de GENOVA, núm. 2.

## Sociedad Filarmónica de Madrid

Durante la próxima temporada de conciertos actuarán los artistas y agrupaciones musicales siguientes: Fanny Durán (soprano), María Lemann, Georges Bouloué y Edouard Blatter (pianistas); Lucien Capet y Manuel Quiroga (violines); Cuarteto de Laberts y Orquesta Filarmónica, dirigida por Bartolomé Pérez Casas. Veránse detalles en el Calendario-programa de conciertos, que se publica en las oficinas de la Sociedad, Carretas, 17 y 19, entre las 10 y 12 de la mañana, donde también se admiten inscripciones de nuevos socios y socios de honor, de los que los fuéren y se dieron de baja con la beneficencia temporal de cada trimestre.

## SIERRA

compramos, con preferencia de carro por serrar troncos.

S. A. La Vascongada,  
Peligros, 4, Teléfono 2.931, Madrid.



## GRUPE

Para curar la tos, consecuencia de esta enfermedad, tomar pastillas «QUIT», que es el mejor desinfectante de las vías respiratorias. Elaboradas por «THE QUIT», LABORATORIES LONDON.

Agente exclusivo para España, G. Mándel, Xaqués, Baños Nuevos, 3, Barcelona.

La Real Archicofradía de la Purísima Concepción de San Francisco el Grande se reúne el domingo 10 del actual, a las diez de la mañana, en el Instituto de San Isidro (Toledo, número 45), para celebrar la celebración de la junta general del domingo anterior.

Indicadísimo para enfermos de gripe, y durante la convalecencia.

Castellano Raimost vino sin alcohol

PURGUESE USTED CON

## BILAKAN

eficaz, cómodo y económico. Farmacia J. G. Eranes, Barquillo, 1, y principales.

## CASA ESPECIAL

en Chocolates, Tés, Café y Bombones. J. DIEZ y DIEZ, Barquillo, 30. Fábrica de chocolates.

## Compañía de los Caminos de Hierro del Noro de España

Entrega de títulos definitivos de Obligaciones domiciliadas en España.

Esta Compañía tiene la honra de poner al conocimiento de los señores portadores de resguardos de tenje de carpetas provisionales por títulos definitivos, que las láminas correspondientes a las acciones de Lérida y Roux y Tarragona se entregaron a partir del día 4 del actual, efectuándose la entrega por las mismas dependencias que recibieron para el canje las carpetas provisionales.

Madrid, 2 de noviembre de 1918.—El Secretario del Consejo, Ventura González.

El Consejo de Administración de esta Compañía ha acordado que el día 15 de diciembre de 1918, a las once de la mañana, se verifique el sorteo de 88 Obligaciones de la serie I de la línea de Valencia a Utiel, que debían amortizarse, correspondientes al vencimiento de 1.º de enero de 1919.

Lo que se anuncia para conocimiento de los obligacionistas que quieran concurrir al sorteo, que será público y tendrá lugar en esta corte, en las oficinas del Consejo de Administración de esta Compañía, paseo de Recoletos, núm. 17.

Madrid, 2 de noviembre de 1918.—El Secretario del Consejo, Ventura González.

El Consejo de Administración de esta Compañía ha acordado que el día 25 de noviembre de 1918, a las diez de la mañana, se verifique el sorteo de las 1.036 Obligaciones especiales de Huesca a Francia por Caminos de Rey a Cádiz, Santa Ana y Villabona a Avilés y San Juan de Nueva, que deben amortizarse, y cuyo reembolso pertenece al vencimiento de 1.º de febrero de 1919.

Lo que se hace saber para conocimiento de los poseedores de esta clase de títulos, por si desearan concurrir al sorteo, que será público y tendrá lugar en esta corte en las oficinas del Consejo de Administración de esta Compañía, paseo de Recoletos, núm. 17.

Madrid, 2 de noviembre de 1918.—El Secretario del Consejo, Ventura González.

El Consejo de Administración de esta Compañía ha acordado que el día 25 de noviembre de 1918, a las diez de la mañana, se verifique el sorteo de las 1.036 Obligaciones especiales de Huesca a Francia por Caminos de Rey a Cádiz, Santa Ana y Villabona a Avilés y San Juan de Nueva, que deben amortizarse, y cuyo reembolso pertenece al vencimiento de 1.º de febrero de 1919.

Lo que se hace saber para conocimiento de los poseedores de esta clase de títulos, por si desearan concurrir al sorteo, que será público y tendrá lugar en esta corte en las oficinas del Consejo de Administración de esta Compañía, paseo de Recoletos, núm. 17.

Madrid, 2 de noviembre de 1918.—El Secretario del Consejo, Ventura González.

La Administración de este periódico anuncia a los

Sres. Anunciantes

que dentro de las distintas secciones de anuncios, no admite ordenes para sitio determinado.

# INFORMACIONES DE MADRID

LO DEL DIA

## EL CONFLICTO

No nos hemos equivocado. Desde el primer momento dijimos que el Gobierno español se había prestado cándidamente a hacer el juego a Alemania, y que los buques que ésta nos entregaba voluntariamente, bajo condiciones que todavía no pudimos conocer el público, no nos servían para nada puesto que solamente podrían navegar en aguas jurisdiccionales. Y señalamos entonces que, con mala fe, se nos llevaba a un conflicto.

En efecto, ya es oficial la declaración de que los aliados no permiten la navegación de los buques alemanes con bandera neutral. Y así lo han comunicado a los Gobiernos de los países neutrales.

Nuestro colega «El Liberal» da los siguientes antecedentes:

«Conforme a la Conferencia naval de Londres de 1909 y según el artículo 56 del acuerdo firmado por España, es absolutamente prohibida toda transmisión de buques de comercio de países beligerantes a países neutrales cuando la transmisión era en posesión de los países beligerantes. Y todos, absolutamente todos los delegados de las distintas Potencias estaban de acuerdo en esta declaración, porque si no el riesgo de los navios mercantes de los países beligerantes, durante la guerra, estaba perfectamente asegurado.»

La Conferencia naval de Londres fue reabierta el 17 de mayo de 1915, para considerar el Tribunal internacional de prescripción de buques de guerra. En las declaraciones se dice que lo que se discute es de manera de formularlo que contenga los principios generales de derecho de gentes y de equidad para los efectos de la guerra. Luego vino el Instituto de Derecho Internacional en los Congresos de Crística de 1912 y Oxford de 1913, y con su última autoridad llevó al Manual de las leyes de la guerra marítima, para los casos de transferencia de pabellón, los mismos principios de la declaración de Londres.»

Ahora bien, ¿qué vamos a hacer con estos buques que tan generosa y amablemente nos ha entregado Alemania?

«Ese es el conflicto a que nos llevó una imprevisión de nuestros gobernantes.»

## BOLETIN RELIGIOSO PARA MAÑANA

Domingo 10 de noviembre de 1918.

**Santos del día.**—Santos Andrés Apolinar, Probo y Justo, obispos; y León, confesores; Demetrio, obispo; Aniano, diácono; Trifón, librero, mártir; Santas Nínfa y Florencia, mártires; Trifona y Trifosa, santas mujeres; y Santa Teotista, virgen.

La misa y oficio son de la fiesta de la Inmaculada Virgen María, con el título de la Anunciación, con rito doble de segunda clase y color blanco.

**Cultos.**—Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de San Martín; a las ocho, exposición de Su Divina Majestad; a las diez, misa solemne; por la tarde, a las diez, vísperas con asistencia del Cabildo de clérigos; y a continuación procesión y reserva. En la Catedral, a las nueve y media, misa solemne.

En las parroquias, a las diez, con explicación del santo Evangelio.

En la capilla Real, a las once.

En la Encarnación, a las diez.

En el Colegio de San Jerónimo, un triduo en honor de Nuestra Señora de las Ave Marías; a las cinco de la tarde, estación, rosario, sermón por un padre de la Compañía de Jesús, oficio, procesión y reserva.

En la Iglesia del Sagrado Corazón y San Francisco de Borja, a las ocho, misa de comunión; a las once y media, Lección sacra por el padre Torres, y a las seis de la tarde, oficio, predicando el padre Larra.

En la Iglesia Pontificia, a las cinco y media de la tarde, principian los ejercicios espirituales para señoras dirigidos por el padre Zamora.

En San Marcos, honras de la Asociación de Víctimas; a las nueve y media, vigilia, y a continuación, misa del día con sermón por el padre cura, terminando con procesión de rezacas.

**Ejercicios del Mes de Animas.**

En la Magdalena, a las seis, y predica D. José Estrella.

En Calvariana, a las seis y media, predicando D. Mariano Benedito.

En la Concepción, a las ocho, misa de comunión, y por la tarde, a las seis, el ejercicio predicado el padre Modesto Barrio.

En San Sebastián, a las cinco y media, predicando el Sr. Moratón.

En San Manuel y San Benito, a las cinco, predicando el padre Santiago García.

En el Santuario del Perpetuo Socorro, a las seis, misa de comunión, y a las cinco de la tarde, el ejercicio, predicando el padre Gómez.

En Santa Catalina de Sena, a las cinco y media.

En la parroquia de Covadonga, a las cinco.

En Santa Cruz, a las seis, y predica D. Gabriel Bermúdez.

En San Delfonso, a las cinco y media, predicando D. Antonio G. Pareja.

En las Religiosas Bernardinas del Sacramento, a las cinco y media, predicando D. José María.

Patrocinio en el Sacramento y en San Fermín de los Navarros, ó de los Desamparados en Santa Cruz.

Espritu Santo.—Adoración Nocturna. Turno: Santa Teresa de Jesús.

## SECCION OFICIAL

La Gaceta de hoy publica las disposiciones siguientes:

**HACIENDA.**—Real decreto declarando exceptuado el Cuerpo de Ingenieros de Minas al servicio de la Hacienda pública de toda reducción en su plantilla y exento de amortización de vacantes, y que la planta global del citado Cuerpo sea la que se consigna en el cuadro que se publica.

—Otro disponiendo que la planta global de ensayadores-capataces de minas al servicio de las Inspecciones regionales de impuestos mineros sea la que se determina en el cuadro que se inserta.

—Otro ídem que las plantas globales del Cuerpo de Ingenieros de Montas y del de Ayudantes de Montas al servicio de este ministerio sean las que se consignan en los cuadros que se publican, y que la amortización de plazas del personal excedente se efectúe en una de cada dos vacantes que se produzcan en las escalas respectivas.

—Otro ídem que la planta global de peritos electricistas al servicio de las Inspecciones regionales de Hacienda será la que se determina en el estado que se publica, y disponiendo que la amortización de plazas de personal excedente se efectúe en una de cada dos vacantes que se produzcan en las escalas respectivas.

**MARINA.**—Real orden disponiendo que la reunión del Congreso Nacional de Pesca se celebre el día 17 del mes actual.

**INSTRUCCION PUBLICA.**—Real orden resolviendo el expediente incoado por propuesta del Instituto Geográfico y Estadístico, relativo a que los maestros que verifiquen observaciones meteorológicas se les considere comprendidos en el caso primero del artículo 3.º del real decreto de 27 de abril de 1877.

—Otra disponiendo se anuncie a concurso previo de traslado la provisión de la cátedra de Patología quirúrgica y su clínica, vacante en la Facultad de Medicina de la Universidad de Valencia.

—Otra ídem que D. Alberto Albifana y Chilote pase a desempeñar la cátedra de Teoría general del Arte Arquitectónico y Teoría de la composición de edificios de la Escuela Superior de Arquitectura de Madrid.

—Otra ídem que D. Vicente Llampérez y Romera pase a desempeñar la cátedra de Historia general de las Artes plásticas e Historia de la Arquitectura de la Escuela Superior de Arquitectura de Madrid.

—Otra nombrando, con el carácter de interino, para ocupar la cátedra de Paisaje de la Escuela Especial de Pintura, Escultura y Grabado a D. Enrique Martínez Cubells, auxiliar de la Sección de Pintura.

—Otra disponiendo se anuncie a concurso de traslado la provisión de la cátedra de Geografía e Historia, vacante en el Instituto de Barcelona.

—Otra declarando que la autorización concedida en el número 1.º de la real orden de 22 de octubre próximo pasado se entienda también para aquellos alumnos a los cuales les falte una ó dos asignaturas para completar curso.

—Otra relativa a la aplicación de la ley y reglamento de funcionarios del Estado a las Secciones de Primera enseñanza.

**ADMINISTRACION CENTRAL.**—Instrucción pública.—Subsecretaría.—Nombrando, en virtud de concurso de traslado, a don Rufino Jiménez Guerrero, profesor especial de Taquigrafía, Mecanografía y Ejercicios de Gramática castellana de la Escuela Periférica de Comercio de León.

—Ídem id. id. a D. Félix Herrero Vaquero catedrático numerario de Lengua alemana de la Escuela Profesional de Comercio de Sevilla.

—Declarando desierto el concurso de traslado anunciado para proveer la plaza de profesor especial de Taquigrafía, Mecanografía y Ejercicios de Gramática castellana, vacante en la Escuela Profesional de Comercio de Santa Cruz de Tenerife.

—Destinando instancia de D. Angel Martín Rodríguez, profesor especial de Taquigrafía, Mecanografía y Ejercicios de Gramática castellana de la Escuela profesional de Comercio de Santander, solicitando que se le tenga por no presentado al concurso para proveer igual cargo, vacante en la Escuela de Málaga.

—Nombrando a D. Aurelio López Hidalgo profesor especial de Administración económica y Contabilidades oficiales de la Escuela Profesional de Comercio de Zaragoza.

—Anunciando a concurso de traslado la provisión de la cátedra de Patología quirúrgica y su clínica, vacante en la Facultad de Medicina de la Universidad de Valencia.

—Ídem id. id. la provisión de la cátedra de Geografía e Historia, vacante en el Instituto de Barcelona.

—Ídem id. id. la provisión de la ídem ídem, vacante en el Instituto de Oviedo.

—Ídem id. id. la cátedra de Lengua y Literatura castellana, vacante en el Instituto de Lugo.

—Ídem id. id. la cátedra de Psicología, Lógica, Ética y Rudimentos de Derecho, vacante en el Instituto de Castellón.

—Ídem id. id. la provisión de la ídem ídem, vacante en el Instituto de León.

—Ídem id. id. la provisión de la cátedra de Física y Química, vacante en el Instituto de Baleares.

—Ídem id. id. la provisión de la ídem ídem, vacante en el Instituto de Palencia.

—Ídem id. id. la provisión de la cátedra de Agricultura y Técnica agrícola e industrial, vacante en el Instituto de Salamanca.

—Ídem id. id. la provisión de la ídem ídem, vacante en el Instituto de San Sebastián.

Dirección general de Primera enseñanza.—Anunciando a concurso de traslado entre auxiliares la provisión de la plaza de auxiliar de la Sección de Letras de la Escuela Normal de Maestras de Zaragoza.

Dirección general de Bellas Artes.—Anunciando concurso para proveer la cátedra de Proyectos de detalles arquitectónicos y decorativos, vacante en la Escuela Superior de Arquitectura de Madrid.

Dirección general de Agricultura, Minas y Montes.—Anunciando concurso para proveer una plaza de profesor auxiliar, agregado a la Estación de Patología vegetal, vacante en la Escuela Especial de Ingenieros Agrónomos.

## No hay carteles

La Dirección general de Seguridad ha hecho indicaciones a los periódicos acerca de la conveniencia, según ella, de no poner carteles en los balcones con noticias políticas y de la guerra.

Considera que las aglomeraciones, consecuencia de la colocación de esos carteles, pueden determinar conflictos de orden público.

En vista de esas indicaciones, cuya significación no se nos puede ocultar, hemos renunciado desde hoy a comunicarnos con el público por medio de carteles.

Ya lo saben, pues, nuestros lectores de Madrid.

## UN NOMBRAMIENTO

### «ALEJANDRO MIQUIS»

En la vacante producida por fallecimiento del ex inspector general de Primera enseñanza D. Enrique Herrero Mol ha sido nombrado director del Instituto Nacional de Anormales nuestro compañero en la Prensa don Anselmo González, que ha hecho popular el pseudónimo «Alejandro Miquis».

El nombramiento ha sido acertadísimo, porque el Sr. González es una autoridad en materias de Pedagogía de anormales, y a las condiciones legales necesarias para el cargo reúne las de una perfecta especialización. Desde 1910 es catedrático de esa asignatura en la Escuela Superior del Magisterio, y su labor en ella ha sido repetidamente elogiada por cuantas autoridades docentes han visitado aquel centro de enseñanza, y muy especialmente por el rector de la Universidad, Sr. Carracedo; por el Sr. Franco Rodríguez cuando como ministro de Instrucción pública visitó la Escuela del Magisterio, y por otros muchos hombres de ciencia. Viene siendo sin interrupción, y nombrado por ministros de las más diversas opiniones, vocal del Patronato Nacional de Anormales desde hace diez años, y es actualmente presidente de la Asociación de profesores de sordomudos, ciegos y anormales.

Su competencia científica está demostrada con obras y trabajos de investigación importantes, presentados al Congreso científico español y extranjeros, y su especialización consolidada con visitas a los más famosos establecimientos de enseñanza de anormales del Extranjero, y muy recientemente a las escuelas de inválidos franceses.

El puede aplicar en el Instituto Nacional de Anormales sus profundos conocimientos en las materias de su competencia, hará seguramente una obra completamente digna de encomio.

## SERVICIO DE TRANSPORTES

para CEUTA, RIO MARTIN, TANGER, a precios muy ventajosos, por la SOCIEDAD ANONIMA DE OMNIBUS DE MADRID. Agencia central, calle de Tetán, 13. Teléfono 4.580.

## Señalamiento de pagos

La Dirección General de la Deuda y Clases Pasivas ha dispuesto que por la Tesorería de la misma, establecida en la calle de Atocha, núm. 15, se verifique en la próxima semana, y horas designadas al efecto, los pagos que a continuación se expresan y que se entreguen los valores siguientes:

Días 11, 12, 13 y 16 de noviembre.

Pago de créditos de Ultramar reconocidos por los ministerios de Guerra, Marina y esta Dirección general; facturas corrientes de metálico, hasta el número 95.200.

Ídem de ídem id. en efectos, hasta el número 96.000.

Ídem de ídem id. en metálico a los presentadores en Madrid y por Otro postal a los demás de facturas del turno preferente por real decreto de 28 de octubre de 1917, que se consignan en la relación que al final se inserta.

Entrega de hojas de cupones de 1900, correspondientes a títulos de la Deuda amortizable al 5 por 100, hasta el núm. 8.918.

Ídem de títulos de la Deuda persona al 4 por 100 interior, emisión de 30 de diciembre de 1908, por canje de otras de igual renta, emisión de 31 de julio de 1900, hasta el número 27.308.

Pago de carpetas de conversión de títulos de la Deuda exterior, con arreglo a la ley y real decreto de 17 de mayo y 9 de agosto de 1898 y real decreto de 30 de marzo de 1913, hasta el número 34.799 de la Dirección y 34.799 del Registro de la Agencia de París.

Ídem de títulos de la Deuda exterior, presentados para la agregación de sus respectivos hojas de cupones con arreglo a la real orden de 18 de agosto de 1895, hasta el número 3.045.

Entrega de hojas de cupones de la Deuda al 4 por 100 interior, emisión de 1917, facturas presentadas y corrientes.

Pago de residuos procedentes de los Dendas Coloniales y amortizable al 4 por 100, con arreglo a la ley de 27 de marzo de 1900, hasta el núm. 5.417.

Ídem de conversión de residuos de la Deuda al 4 por 100 interior, hasta el núm. 1.038.

Canje de carpetas provisionales por los respectivos títulos definitivos, con arreglo a la real orden de 14 de octubre de 1901, hasta el núm. 11.149.

Ídem de ídem id. de la emisión de 1917, por los títulos definitivos, hasta el número 3.305.

Entrega de títulos del 4 por 100, emisión de 1900, procedentes de conversión de otros de igual renta de las emisiones de 1898, 1898 y 1899, facturas presentadas y corrientes, hasta el núm. 13.794.

Ídem de carpetas provisionales representativas de títulos de la Deuda al 4 por 100 amortizable para su canje por sus títulos definitivos de la misma renta, hasta el número 1.494.

Pago de títulos de la Deuda al 4 por 100, emisión de 31 de julio de 1900, por conversión de otros de igual renta con arreglo a la real orden de 14 de octubre de 1901, hasta el núm. 3.589.

Inscripciones presentadas en esta Dirección para su canje, y comprendidas hasta el número 17.177.

Rebolsos de acciones de Obreros públicas y Carreteras de 20, 34 y 55 millones de reales, facturas presentadas y corrientes.

Pago de intereses de inscripciones del semestre de julio de 1883 y anteriores, no incurridas en prescripción.

Ídem de ídem de carpetas de toda clase de deudas del semestre de julio de 1883 y anteriores a julio de 1874; rebolsos de títulos del 4 por 100 amortizados en tres los sorteos, facturas presentadas y corrientes, no incurridas en prescripción.

Las facturas existentes en caja por conversión de 3 y 4 por 100 interior y exterior, no incurridas en prescripción.

Entrega de valores depositados en Arca de tres lavas, procedentes de conversiones, reasignaciones y canjes.

## EN LOS MINISTERIOS

**Nuevos cónsules.**—Se ha concedido el *Regium Exequatur* a los señores:

Sr. Dr. D. Manuel Ignacio Terán (12/2), cónsul general de Nicaragua en Barcelona.

D. Jorge Alberto Noronha, cónsul de Portugal en Sevilla.

Sr. Francisco J. Miranda, cónsul de México en Bilbao.

Mr. James H. Gooder, cónsul de los Estados Unidos de América en Palma de Mallorca.

D. Benedito Salazar, viccónsul honorario de Panamá en Bilbao.

D. Francisco Terol y Santana, cónsul de Panamá en Madrid.

D. Mariano J. de Dumas, viccónsul honorario de Venezuela en Granada.

D. Vicente Pérez Sierra, cónsul honorario de Venezuela en Coruña.

D. Enrique Rafols, cónsul del Paraguay en Tolosa.

D. Alberto Urbaneja, cónsul de Venezuela en Barcelona.

## FRONTON MADRID

Pocas ó ninguna incidencia tuvieron los partidos jugados ayer.

De los de señoritas jugaron el primero Gloria y Consuelo (rojas) contra Petra y Ascensión (azules).

Las dos hermanas rojas, maestras de la raqueta, dominaron desde el primer momento, y fielmente ganaron.

En el segundo lucharon Pili y Amalia (rojas) contra Rocina y María Consuelo (azules).

Las dos monísimas rojas trabajaron mucho; pero no pudieron con sus contrarias, que delante siempre, resultaron, con alguna diferencia, victoriosas.

El partido a mano fué entre Alicia y Zabela (rojas), Chiquito de Lequeitio y Begoña (azules). Estos, que empezaron muy fuertes y decididos, se adelantaron bastante; pero a 17 fueron alcanzados por sus contrarios, hechos ya.

Los azules, descompuestos, no dan una, y los rojos avanzan y ganan, dejando en los mismos, 17 a Chiquito y Begoña.

Hoy, partido de expectación y de los grandes: Zapatero el hábil, el maestro, el artista, jugará contra Andreu y Arrieta.

Mañana domingo, otra tontería: Mondragón el hércules, el invencible, contra Chiquito de Lequeitio y Arrieta.

Dos partidos como para no faltar a verlos. ¿Verdad?

## REBOTE

### Un sobre la rebaja de las tarifas de los tranvías

El domingo 10, a las diez y media de la mañana, se celebró un mitin público en el teatro del Centro (antico Odeón) para tratar de la rebaja de tarifas de los tranvías, mejor que Madrid viene consiguiendo hace muchos años.

En el mismo halló uso de la palabra distinguidos, concejales y otras personalidades, que han de demostrar la necesidad que es para Madrid esta mejora.

Seguro es que por tratarse de cuestión tan importante, el mitin estará muy concurrido.

## AGUA DE SOLARES

Tráigala con los catálogos que se adjuntan.

## INFORMACIONES TEATRALES

### ESTRENOS

«MISTER BEVERLEY» Comedia de Jorge Berry y Luis Verneuf, vertida al castellano por Enrique Thuillier.

Lara.—Conociamos ya esta interesante comedia, representada hace un año por la compañía de Mr. André Brulé, que tan brillantemente actuó en nuestro teatro de la Zarzuela.

Pertenecía *Mister Beverley* a ese género detectivesco, cultivado con gran fortuna, lo mismo en el teatro que en la novela, por autores de muy sutil y agudo ingenio. El mismo Oscar Wilde le rindió su tributo con obras tan admirables como *El abanico de lady Windermere* y *La importancia de ser serio*, comedias que, en un plano superior, tienen su mayor fuerza en un interés folletinesco.

*Mister Beverley*, al ser vertida en castellano, por felizmente, por D. Enrique Thuillier, no pudo caer en manos más propicias de traductor e intérprete.

Desde largo tiempo viene gozando la compañía de Lara de merecido prestigio por el acierto de su labor artística. Pero nunca como ahora se hizo acreedora a los mayores elogios, porque jamás había alcanzado un grado de unidad y disciplina tan perfectos, ni una tan admirable y sabia dirección.

Ayer nos parecía como si cada artista pudiese a contribución todas sus facultades, todo su talento y todo su entusiasmo; y así salió el día, porque muy pocas veces, por desdicha, hemos tenido ocasión de ver obras tan perfectamente representadas, en detalle y conjunto, como la estrenada anoche por tan completa compañía.

De Thuillier, ¿qué decir? El propio Wilde lo hubiera elegido para intérprete de los protagonistas de sus comedias de sociedad; su diction, su acción y su prestancia son inimitables, y sólo un verdadero *gentleman* podría darnos, en un salón mundano, la impresión que él nos da en la escena. Juzgándolo en el papel de *Mister Beverley* y recordando al propio André Brulé, si quisiéramos hacer comparaciones, no sería, ciertamente, el gran cómico francés quien mereciese el mejor diploma.

Otro tanto podemos decir de los demás actores: la señorita Palou va gallardamente hacia la última grado de las consagraciones artísticas. Su escena del sueño la acredita una vez más como actriz de extraordinarias facultades, y la misma Regina Badet, de haber estado ayer en el teatro, hubiera unido a los nuestros su aplauso más entusiasta.

La señorita Gelabert estuvo como actriz a la altura de su propia belleza, y creemos que no puede hacerse ni mayor ni más justo elogio.

De la señorita Alba y de la señora Sánchez Arilo, ¿qué diremos? ¿que se superaron a sí mismas?... ¡Todos, todos se superaron!

No era la de ayer una compañía discreta, para representar discretamente obras discretas... Era, mejor dicho es, una compañía digna de las obras de mayor empuje.

García Ortega nos pareció más gran actor que nunca, y es para él un triunfo, tanto mayor, cuanto que ayer eran todas las figuras de primer término. Este actor, sin menoscabo de sus prestigios, supo dar un laudable ejemplo de disciplina, digno de ser imitado y aplaudido sin reservas.

Al señor Menrique le felicitamos por la ovación con que fué premiada su emocionante escena del segundo acto.

Los señores Isbert, González, Facheo y Mera secundaron dignamente la labor de sus compañeros. Todos, en fin, merecedores de los grandes aplausos con que el público quiso recompensarles.

J. SERRAN

### «LO QUE A USTED NO LE IMPORTA»

Morán.—El sábado que estrenaron anoche en este teatro el Sr. Ventura de la Vega y los señores Marquina y Cabas obtuvieron satisfacción favorable por parte del público que llenaba la sala.

El primer cuadro decayó un poco por falta de interés; pero en el segundo y tercero la obra se levantó bastante, consiguiendo los autores cosechar muchos aplausos y salir varias veces al palco escénico.

Los señores Cabas y Marquina han puesto números verdaderamente notables, especialmente un baile (divinamente bailado por la señorita Girón y el Sr. Paisano) y el intermedio.

De la interpretación se distinguieron las señoritas Paisano y Berri y los Sres. García Ibáñez, Morada, Morales y Nadal.

L. F.

## GACETILLAS

**Español.**—Mañana domingo se pondrá en escena a las cinco y media de la tarde y diez y media de la noche, el grandioso drama del coronel Zambla, Don Juan Tenorio, que tan buen éxito ha alcanzado y cuyas representaciones se cuentan por legiones. La función de la noche será popular é profeta popular.

**Apolo.**—El domingo, tres funciones, representándose en la primera, a las cuatro de la tarde, *Los calabozos*; en la segunda, a las seis y media, *El barbero de Lavapiés*, y en la tercera, a las diez de la noche, *La impostada*.

El lunes, a las seis y media de la tarde, *Los calabozos*; y a las diez y cuarto de la noche, *El barbero de Lavapiés*.

En la próxima semana, estreno del sainete en un acto, dividido en tres cuadros, libro de los Sres. Pichaco y Grajales, música del maestro Barrera, *La virtud romana*.

Para todas las funciones se despatchan localidades en Continúa con dos días de antelación.

tipificación, de doce de la mañana a doce de la noche.

Zaruela.—Compañía de Rosario Pina.—El domingo se verificarán en este teatro dos grandes funciones, a las seis y cuarto de la tarde y a las diez de la noche. Se pondrá en escena en ambos espectáculos la comedia en tres actos, original del reputado literato don Juan A. Cavestany, *Sor Esperanza*.

Continúa este teatro siendo el predilecto del público de Madrid, viéndose en él el diario lo más saliente de nuestra sociedad, que acude a aplaudir a la gentil Rosario Pina, actriz predilecta de los madrileños.

Cómico.—El domingo, tres funciones, representándose a las cuatro de la tarde *Los campesinos y Alma de Dios*, y a las seis y cuarto de la tarde y diez de la noche, *Los dos pilletes*.

El lunes, dos representaciones de *Los dos pilletes*; la primera, a las seis de la tarde, y la segunda, a las diez de la noche.

Se despachan localidades en Contaduría con un día de anticipación, de tres de la tarde en adelante.

Infanta Isabel.—El domingo por la tarde a las cuatro, función popular, con la graciosísima obra *El amigo Carvajal*; a las seis, *Militares y paisanos*, y por la noche, segunda representación de la comedia en cuatro episodios *El castillo*.

Martín.—El domingo se celebrarán en este popular teatro las funciones siguientes: a las cuatro, *Los secretos de Venus*; a las cinco, *Los misterios del amor*; a las seis y cuarto (doble especial), *Lo que a usted no le importa* y *Las brivonas*; a las diez y cuarto (doble especial), *Lo que a usted no le importa* y *Los misterios del amor*.

A. B. C.—En este elegante coliseo de la plaza de España, notablemente mejorado, se dan toda clase de facilidades a las Societades para mítines, veladas, reuniones y bailes, y a los aficionados al teatro, para funciones benéficas, etc.

CINES Y VARIETÉS

Comedia.—A las tres, cinematógrafo.—*Adoradas y sin novia* (un acto); *Trabajadores del mar*, primera jornada (tres actos); *Tragédulas* (un acto).

MUNDO ECLESIASTICO

Con objeto de visitar al preboste general de la Compañía de Jesús, saldrá en breve de Barcelona, para Suiza, el notable canonista P. Juan Bautista Ferreres.

Varios jóvenes han fundado en Victoria, bajo la dirección del severo P. Marcelo, un Círculo de Estudios en el Círculo Católico Obrero de dicha capital.

El prelado de Pamplona, fray José López Méndez, se encuentra muy restablecido de la enfermedad gripal que ha padecido.

La Comunidad de Religiosas Bernarditas del Santísimo Sacramento, de cuyo monasterio es rector el eloquente orador sagrado doctor D. Angel Ruau, hace grandes preparativos para celebrar con toda solemnidad la función que anualmente consagra a Nuestra Señora del Patrocinio, Patrona de la Orden Cisterciense, el 10 del actual, ocupando la sagrada cátedra el muy ilustrado sacerdote mayor-domo del prelado de Madrid-Alcalá D. Juan Carrillo y de los Siles.

Por primera vez se llevará procesionalmente, por el ámbito de la iglesia, la imagen de Nuestra Señora, cantándose una solemne salva.

En la preciosa capilla del cementerio de la Sacramental de Santa María se celebrará, el 30 del corriente, solemnisimo funeral, costeado por varios devotos que tienen sus familias enterradas en el expresado cementerio. Cuantos contribuyan a la expresada función que anualmente consagra a Nuestra Señora del Patrocinio, Patrona de la Orden Cisterciense, el 10 del actual, ocupando la sagrada cátedra el muy ilustrado sacerdote mayor-domo del prelado de Madrid-Alcalá D. Juan Carrillo y de los Siles.

El capellán de dicho santuario, el ilustrado sacerdote D. Antonio Menes, está realizando grandes preparativos para el expresado funeral. Ocupará la sagrada cátedra un eminente orador.

ZENITRAM

LOS CHECOSLOVACOS

En el día 1920, habiendo ido su hijo Ludovico en auxilio de los húngaros, contra los turcos, pareció abogado en un panabno. Nombreda Reina su hermana Ana, los nobles le casaron con Fernando de Hapsburgo, y así fue fundado el Imperio austriaco y los checos pierden su independencia.

En 1620 se sublevó la nobleza protestante contra la dinastía y fueron derrotados en la batalla de Bita Hora, con ayuda de un ejército español que se vio, en auxilio de los Hapsburgos, el Rey de España, Felipe III. A esta derrota sigue la confiscación de los bienes de los protestantes, la mayor que registra la Historia.

Se decretó el destierro de los protestantes más valiosos, entre ellos el sabio Komensky, fundador de los principios de la enseñanza moderna. Los libros checos son quemados, las obras de arte destruidas o arrebatadas, y el pueblo obligado a profesar el catolicismo; sigue una agonía de dos siglos y la germanización de Bohemia. La revolución francesa despertó el espíritu nacionalista. Surgen nuevos educadores del pueblo y hombres como el eslavista Dobrovsky, el lingüista Jungmann, los poetas Erben, el eslavico Kolar y el acordado escálico Jablonsky, uno de los más eficaces propagandistas, a cuyo esfuerzo heroico el pueblo despierta con nuevos entusiasmos. Fue entonces cuando el gran historiador Palacky pronunció las proféticas palabras: «Hemos estado antes de Austria, y existiremos también después de Austria.»

La revolución francesa de 1848 animó a los patriotas, y en 1849, en Kromeriz, en Moravia, se reunió un Congreso memorable. El leonés Rieger propuso como máxima fundamental de la Constitución que todo poder emana del pueblo. El Congreso es disuelto por la fuerza militar, y Austria sigue, en su completo absolutismo, persiguiendo todo movimiento liberal y nacionalista.

En 1866 fue derrotada Austria, en Sadova, siendo arrojada de la Federación germanica. El Rey de Prusia, Guillermo I, quiere anexionar la Bohemia al Imperio, prometiendoles la autonomía y toda clase de ventajas si se unen voluntariamente. Los checos rechazan, y el Emperador Napoleón III impide a Guillermo la anexión y salva a Bohemia de esta catástrofe.

Segue la división de Austria en dos Estados. Los eslavos del Norte de Hungría pertenecen desde entonces a este reino; en Austria dominan los alemanes a los eslavos, y en Hungría los húngaros a los demás razas.

En 1871, el Emperador Francisco José promete, por decreto, hacerse coronar Rey de Bohemia, pero no cumple su palabra.

La vida intelectual del pueblo está unida estrechamente a la vida política. Las patriotas fundan la Asociación de Gimnastas Sokol, que es, en realidad, un ejército nacional formado por todas las clases sociales. El pueblo, ayudo de instrucción, tiene que recurrir a sus propias fuerzas para ilustrarse. El Gobierno crea solamente algunas escuelas checas y una sola Universidad para los once millones; y en cambio, para diez millones de austroalemanes tiene cinco Universidades. Los eslavos de Hungría están todavía peor, pues no tienen ni una sola escuela permanente nacional.

Todos estos sacrificios impuestos voluntariamente por el pueblo checo en patrióticas unanimidad, han dado por resultado elevarlo al mayor grado de cultura, ya que actualmente sólo se cuenta un medio por ciento de analfabetos, caso que no se da aun en los países más civilizados.

La intelectualidad acude a París para perfeccionar sus estudios, y sus artistas se dan a conocer con éxito en las grandes exposiciones de esta metrópoli. La música triunfa asimismo, siendo consagrados los nombres de Smetana y Dvorak y Kubelik, y entre los más modernos Suk y Novak. En cuanto a la literatura, nada es necesario decir, ya que uno de los más competentes críticos literarios de España, el Sr. Díez Canedo, se ocupó de ella en el número de la *Revista General*, publicada en el mes de mayo último. En una historia de Bohemia muy documen-

ta, escrita por el historiador francés M. Dore, se habla extensamente de todo esto, que nosotros sólo podemos resumir con brevedad en un artículo.

Durante los últimos cincuenta años facilitaron el desarrollo de la industria y el comercio, los ricos yecimismos de carbón de Bohemia y Silesia, pues son tan abundantes que bastaban a satisfacer las necesidades del Imperio austriaco. Son también importantes las minas de hierro de Klado, las de plata de Priban y las de granates en el Norte de Bohemia. La agricultura tiene un gran desarrollo; y entre las industrias figuran en primer lugar la fabricación de azúcar, de tejidos, maquinaria y cerveza de Pilsen. No menos importancia tienen la fabricación de cristal en Bohemia y la de porcelana de Karlobad.

Como se ve, estos países están piamente facultados para tener su vida independiente tan anhelada. Pues ¿qué progreso no adquirirán cuando el beneficio de los impuestos se distribuya en el país, y no sea empleado en favorecer a las provincias alpinas alemanas, como ocurrió hasta ahora?

La nación rompe, al fin, sus cadenas; todos los partidos se unen, desde el clero católico hasta el obrero republicano; los políticos trabajan fervorosamente y el heroico soldado checoslovaco, al lado del polaco y del yugoslavo, reconquista con su sangre la libertad perdida hace siglos.

MILADA SINDLEROVA

En la mesa ligeramente refrigerada es deliciosa la SIDRA CHAMPAGNE EL GAITERO

CUADERNOS DE ESTUDIO

«España durante la guerra»

Nuestro compañero en la Prensa Luis Bello, cuya visión periodística tiene hace tiempo acreditada su seriedad y su alta capacidad, ha comenzado la publicación de unos muy interesantes «Cuadernos de estudio», el primero de los cuales, recientemente aparecido, lleva por título *España durante la guerra. Política y acción de los alemanes, 1914*.

«No tanto por ayudar a la Historia como por facilitar a los españoles de hoy una visión de conjunto, panorámica, de sucesos que estamos viviendo casi sin darnos cuenta», el Sr. Bello se propone realizar en una serie de cuadernos, por cuyos títulos cabe juzgar de su gran interés y extraordinaria importancia, una labor verdaderamente heroica y casi por entero inédita, pues en ella habrán de recogerse muchos casos sueltos que, al verse a la luz de la historia, lograrán advertirnos de muchas coincidencias y relaciones que nos aclararán extremos hasta el presente oscuros o insuficientemente aclarados.

De la importancia de este primer cuaderno dice bastante el que, antes de aparecer y por referencias de su contenido, el diputado socialista Indalecio Prieto logró dar interés a un discurso suyo, descubriendo algunas cosas que el lector español conocerá por primera vez en las páginas de *España durante la guerra*.

Aunque nuestro país se haya librado de la guerra en las trincheras, la importancia de la lucha planteada era tal, que los países neutrales han tenido que sufrir la guerra de otro modo, siendo campo de propagandas y de influencias, de tal modo que, como dice Bello, y por haber sido los alemanes quienes en nuestra nación emprendieron la ofensiva, «para hacer la historia de España durante la guerra, el mejor método consistirá en seguir cómo va desarrollándose la política y la acción de los alemanes».

Bello divide su interesante trabajo en dos partes. En la primera se ocupa de examinar cuál es nuestra tradición política internacional, haciendo una rápida y clara, admirablemente concebida, desde el siglo XII hasta los pactos de Cartagena, y viniendo a deducir que la tendencia española fue siempre aguardar una problemática reconstitución, y en tanto no entregarse a nadie, pues si faltaba en ocasiones de Francia, y alguna vez en nuestras relaciones hubo transeú, no fué aprovechada por Alemania para demostrarnos

un interés que nunca falta de modo alguno.

La segunda parte del trabajo de Bello está dedicada a exponer la legislación y el desarrollo de lo que él llama «el hallazgo de la neutralidad». Es un relato de mercedilla de la historia sobre el desarrollo de la política española desde el 1.º de agosto de 1914, cuando Alemania declaró la guerra a Rusia y Francia, Alemania la movilización de su ejército, hasta la declaración de guerra de nuestro país a la propáganda alemana, desfilando por él la declaración del Gobierno de Dato sobre nuestra carencia de compromiso internacional contraído con el conde de Komarom, el artículo 1.º de la paz de Versalles, las declaraciones de neutralidad de Villaurrutia y el desarrollo de la idea neutralista en la Corte, en la aristocracia, en el clero, en la España católica, en el ejército, en los partidos políticos, en los intelectuales y el pueblo.

Termina el bien documentado trabajo de Sr. Bello demostrando de qué manera Alemania no perdió el tiempo en sus preparativos en España, llegando hasta amenazar con fantasma de la guerra civil a beneficio de los intereses y desde las columnas de la prensa por ellos protegida.

Tres Cuadernos más anuncia Luis Bello, que a juzgar por el acierto que ha prestado en la organización y desarrollo del primero, serán tan dignos de ser leídos como éste y de tener la importancia que pueden alcanzar en la guerra submarina, «Macroeconomía» y «La sociología».

Aguarados un éxito editorial al querido amigo y compañero, pues así lo merecen acierto en el fondo, su exquisito gusto en presentación y hasta la economía de su obra. Es decir, que los «Cuadernos de estudio» editados por Luis Bello reúnen las tres condiciones de atracción: son buenos, bonitos y baratos.

L. GARCIA MERCADAL

Precio del carbon de cok

El gobernador, con fecha de ayer, ha acordado lo siguiente al respecto de esta corte: «Excoelentísimo señor: La Administración nacional de la Fábrica del Gas ha elevado las tarifas para la venta del carbon de cok que produce desde el día 1.º del corriente, luego la aprobación de V. E., con el fin de cubrir los gastos correspondientes a que esa obra no se lleva a cabo, por estarse consumiendo una extracción legal que V. E. debe corregir inmediatamente.

El carbon de cok de la Fábrica del Gas se usó en cumplimiento de lo dispuesto en el real orden de 9 de diciembre de 1914, por acuerdo de la junta provincial de Subvenciones, hecho público en bando de este Gobierno de 13 de diciembre del citado año, y con posterior orden de 3 de enero de 1917 (Gaceta del 5), se prohibió en absoluto la venta con aumento de precio de todos los artículos de primera necesidad, comprendidos en la ley de Subvenciones, sin que previamente haya dado cuenta a las respectivas juntas provinciales de las causas en que fundó el aumento del precio, las cuales autorizará o negará la subleja que se pretenda, previa las informes que estimen pertinentes.

Por consiguiente, instará estos trámites en su cumplimiento, la precitada Fábrica de Gas, para que cubra el carbon de cok a los nuevos precios puestos en vigor, pues en caso contrario, haciendo uso de las facultades que me confiere la ley de Subvenciones, a aplicar a la citada prohibición las sanciones que me autoriza para imponer en su artículo adicional, las denuncias que se presenten por infracción del bando en vigor; sobre todo teniendo presente que, por despender del Municipio, debe ser la primera en cumplir las disposiciones emanadas de la Superintendencia.

NO SE SIRVEN LOS PEDIDOS. En vista de la anterior comunicación, el excoelente de soberano con el Consejo de Administración de la Fábrica del Gas, ha dispuesto que no se sirva ningún pedido de carbon particular ni a industrias. Los pedidos de carbon pendientes en la Fábrica del Gas ascenden a más de 6.000 toneladas.

Folleto de «La Correspondencia de España»

EMILE RICHEBOURG

LA ABUELA

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

Lorenza, hija querida, he aquí cómo te abandonó tu pobre madre! —Oh! Madre mía, madre mía! exclamó la joven rompiendo a sollozar. El vizconde tenía el rostro entre las manos, ocultando así sus lágrimas. —Estaba loca— repuso Gabriela— recuerdo vagamente haber sido encerrada en una casa de salud. Hasta muchos años después no me ha vuelto poco a poco la razón; desde entonces me hubiera curado completamente si, haciendo persistentes esfuerzos para recordar y reconstruir el pasado, hubiera logrado recobrar mi memoria. En fin, ahora, gracias a ti, Lorenza, lo recuerdo todo... ¡Ah! ¡Cuán dulce me es deber mi curación! ¡Y mi madre me ha perdonado! ¡Y existe todavía! ¡Y volveré a verla! Lanzó un profundo suspiro, y como des-

trozada por la emoción se dejó caer en su asiento. Tras un corto silencio, repuso con voz dulce y triste: —Lorenza, hija, ya me acuerdo de todo... Ya voy a poder pensar en tu padre y hablémosle del con frecuencia y rezaremos juntas por el eterno descanso de su alma.

El vizconde, que parecía escuchar aquellas palabras, se estremeció. —Gabriela— dijo con vibrante voz— Ernesto de Méruille no ha muerto.

—Decís que mi marido no ha muerto!— exclamó.

—Os lo repito. El vizconde de Méruille, herido de una cuchillada por un contrabandista, fué en el acto arrojado al mar; pero recogido luego en una lancha de carabineros, le volvieron a la vida, y gracias a los cuidados que se le prodigaron, ha conservado sus días. Dios ha querido que viviera para que se arrepintiese de su comportamiento con Gabriela de Saullieu y para hacerle explicar las faltas de su pasado durante veinte años de miseria y sufrimientos.

—Pero ¿quién sois vos, que me devolvéis mi hijo, me habéis ayudado a reconstruir el pasado y me decís que mi esposo vive todavía?

Con voz lacrimosa respondió el vizconde: —¡Mucho han cambiado los sufrimientos y la miseria de Ernesto de Méruille para que Gabriela de Saullieu no le reconozca, a pesar de tener los ojos fijos en él!

—Es mi padre... mi padre!— exclamó la joven.

Y fué a arrojarle a su cuello; pero el vizconde cayó de rodillas ante Gabriela, que, sacudida por un estremecimiento nervioso, se quedó muda.

—Gabriela, Gabriela!— dijo el señor de Méruille.— Dios me ha perdonado el daño que te causé, puesto que, después de haber encontrado a mi hijo, me ha hecho encontrar a mi mujer! Gabriela de Saullieu, Ernesto de Méruille implora tu perdón a tus pies!

Y encerró la cabeza. Lorenza se había arrodillado al lado de su padre. Gabriela colocó sus manos sobre la frente del vizconde y la obligó a levantar la cabeza. Entonces, con el rostro iluminado, le miró fijamente; después se inclinó con lentitud, le dio un beso en la frente y exclamó, dejando que estallara su inmensa alegría: —Te reconozco y te amo como siempre!

En el mismo momento se sintió abrazada por su marido y su hijo. Las tres cabezas se habían aproximado, y los besos y las lágrimas de felicidad se mezclaban. La duena del cortijo, único testigo de aquella enternecedora escena, estupefacta y desorientada, lanzó también. Pocos instantes después, Juan Soullise entró, conduciendo de la mano a sus dos pequeños. Los niños quisieron abrazar a su mamá «Palducha» y recibieron los brazos del señor de Méruille y de Lorenza. En pocas palabras, la señora Soullise puso al corriente a su marido de lo que pa-

saba. Este a su vez se quedó anonadado. Sin embargo, él fué el primero que pasó en el albargo de todos. La mujer fué a preparar lo necesario, mientras el marido corría al pueblo en busca de lo que faltaba en el cortijo. Mientras tanto, entregados a su alegría, el padre, la madre y la hija cambiaban palabras de ternura.

Eran las dos de la tarde cuando a las tres personas abandonaron el cortijo. Habían dado las gracias a los esposos Soullise y el vizconde de Méruille les había obligado a aceptar mil gracias como primer testimonio de reconocimiento. Los niños lloraban y se cogían a los vestidos de mamá «Palducha» para impedirle que se marchara. Al abrazarse nuevamente, les dijo: —No llores más, queriditos míos... Os prometo veros muy pronto.

IV

NUESTROS VIAJEROS Llegaron a París. El vizconde condujo a su mujer y a su hijo a un hotel del bulevar Poissonnière, donde pusieron a disposición de las señoras una habitación compuesta de dos alcobas y una sala. En el camino habían hablado mucho y nada le quedaba por saber a Gabriela concerniente a su madre, su marido y su hijo. Como temía que la máscara sufriera una emoción demasiado violenta, decidieron que el señor de Méruille iba primero a ver a la marquesa de Saullieu, sin darse a conocer, para prepararle a la felicidad, evidentemente inesperada, de encontrar a su hijo. Le ha-

blaría en seguida de Cenoveva y le haría saber que la joven recogida en el Asilo de Gabriela, y que había estado dos días en su casa, era Lorenza de Méruille, su hija. En fin, diría a la marquesa que su hijo y su nieta estaban en París y esperaba el momento de ir a arrojarle en sus brazos.

Por lo tanto, después de instalar a madre y la hija, y recomendarles nuevamente al dueño del hotel, el vizconde dirigió a su vivienda de la calle de Couronne y se puso el traje de mozo de hotel, menos la gorra de visera. Vuelto a casa, vio el tío Anselmo, se encaminó al ligero paso hacia la calle de Valenciennes. Encuentrábase ya a pocos pasos del hotel de Saullieu, cuando vio salir del mismo una mujer. Era Paulina Dorasse. Reconociendo a su vez el mozo de hotel, se le precipitó hacia él.

—¡Ah, sola vos, caballero!— le dijo.— ¡Me alegro mucho de volveros a ver!

—¡Yo también, señora Dorasse!

—¡Vais a ponerme en presencia del señor de mi marido?

—Sí, os lo he prometido.

—¿Cuándo cumplirá vuestra promesa?

—Dignas estar paciencia dos o tres días más.

—¡Oh, caballero! Ahora mismo os voy a contar en vos.

—Os doy las gracias por ello. —Me encargaré de volveros a ver.— La marquesa de Saullieu. —¡Ah, sí! ¡V. bien, habéis cumplido!

EL MOMENTO POLITICO

Desenvolvimiento de la crisis

Se constituye un Gobierno de concentración liberal

SIGUEN LAS GESTIONES SANCHEZ TOCA RENUNCIA

A las siete menos cuarto asió del despacho de S. M. el Sr. Sánchez de Toca, diciendo: Por hoy mi jornada ha terminado. Creo que la solución sea ya rápida, y lo mejor será apoyar una situación liberal para que se apruebe el presupuesto antes del 31 de diciembre.

EL CONDE DE ROMANONES ENCARGADO DE FORMAR GOBIERNO

Cerca de tres cuartos de hora estuvo el conde de Romanones de conferencia con Su Majestad. Al salir dijo a la Prensa: «S. M. el Rey me ha manifestado que el Sr. Sánchez de Toca había declinado el encargo de formar Gobierno, como el día anterior lo había hecho de modo irrevocable el marqués de Alhucemas.»

También me ha dicho que no resultó solución por la mañana en la conferencia con el Sr. González Besada.

Me ha encargado Su Majestad de formar Gabinete y le he manifestado que en otras ocasiones se recibía el mandato de la Corona con sincera satisfacción, pudiendo en el transcurso de contadas horas volver a Palacio con la lista de los ministros; pero en la posición presente, sería no tener conciencia de las circunstancias.

Los momentos son por todo extremo difíciles, y no podía decir si ni no.

He pedido a S. M. un plazo hasta mañana a las doce, para dar contestación definitiva.

No soy más que un diputado que tiene 40 amigos políticos en el Congreso y 35 en el Senado, siendo los diputados más de cuarenta y tres los senadores.

Necesito ver con qué fuerzas puedo contar, y si esto es viable, adelantar con las amarguras de presidir un Gobierno en las presentes circunstancias, y si no lo es, declinaré el encargo que se ha servido hacerme Su Majestad.

Estima el conde de Romanones, no difíciles, sino difícilísimas las circunstancias actuales.

Como alguien le dijera que otra vez era llamado a salvar los intereses de la Patria y de la Monarquía, exclamó: «Con el conde de Romanones es preciso contar siempre.»

NOTICIAS Y COMENTARIOS EN CASA DE ROMANONES

Durante toda la tarde estuvo muy concurrido el domicilio del conde de Romanones. Allí vimos congregados muchos de los que habían asistido a la reunión de la mañana.

En conversación que pudimos llamar íntima, manifestaba el conde de Romanones a algunos amigos y periodistas que estaban presentes, que en las últimas veinticuatro horas las cosas habían variado bastante, en términos que, si hacía cuarenta y ocho horas establecía distinciones en cuanto al apoyo que pudiera prestar a cualquier situación que se formase, ayer ya estaba dispuesto a apoyar a cualquier Gobierno que se constituyera para la aprobación de un presupuesto y sin regateos a toda situación liberal.

Decía el conde que por teléfono le había llamado el marqués de Alhucemas, manteniéndose ambos una conversación brevísima y cordial.

El objeto de la llamada no había sido otro que el de manifestarle que cuanto se había propalado suponiendo que había estado al habla con los Sres. Alvarez (D. Melquíades) y Alba para darles cuenta del discurso que había de hacer, y que hizo luego en las Cortes, y de sus propósitos, no era exacto.

Refiriéndose el conde a las condiciones que a su manera de ver debía reunir la situación que se formara, decía que la terminación de la guerra europea exigía un Gobierno de carácter definitivo, para hacer frente a los magnos problemas que a partir de ese acontecimiento tan importante habían de plantearse.

Hállandose entregado a esa conversación, con sus amigos, recibió el aviso telefónico para que se presentara inmediatamente en Palacio.

Cambió de traje el conde de Romanones, y sin perder un instante abandonó su domicilio, no haciendo uso de ningún automóvil, sino de un coche, porque de esta manera tardaría más en llegar y tendría más tiempo para entregarse a las necesarias reflexiones.

DE REGRESO

Muy cerca de las nueve y cuarto regresaba a su casa el conde de Romanones, a quien esperaban en ella los mismos amigos que dejó cuando la abandonó.

Le aguardaban éstos con verdadero interés. El conde de Romanones, a la entrada en su casa, presenció una escena que no podía ser para él nada agradable.

Se encontró, al atravesar el umbral, con su señora y su hija, y al oír ambas que había sido encargado de la formación del Gobierno, rompieron a llorar, expresándole con esta

la gran contrariedad que les causaba la noticia.

Ya en el salón, el conde de Romanones, dirigiéndose a sus amigos, les dijo: «He recibido de Su Majestad el encargo de formar Gobierno, sin condiciones ni limitaciones de ninguna clase.»

Le he dicho que le hubiera demostrado no darme cuenta de la verdadera situación de las cosas si le hubiera contestado en el momento que aceptaba; pero que tampoco revelaría darme cuenta de mis deberes si le rechazara la propuesta que me hacía.

Le he expresado cuál es el número exacto de los diputados y senadores amigos míos, poniéndole de manifiesto que para sacar un presupuesto necesitaba en primer término una mayoría parlamentaria.

Después de estas declaraciones le hice presente que meditaría el ofrecimiento que me hacía durante toda la noche, animado de sincero propósito de darle una contestación afirmativa, si podía; pero que hasta las doce del día de mañana no volvería a Palacio a darle esa contestación, prometiendo que en la próxima noche haría un examen de conciencia para resolver después acerca de la respuesta que procedía darle.

Este es el momento en que aún nada tengo resuelto.

La situación es tal por el cúmulo de dificultades presentes, y tan enormes son las responsabilidades, que se impone meditar bastante. En otros tiempos era una cuestión de lista. Ahora, por esas circunstancias que señalé, es cosa bien distinta.

Procuraré, si me decido a la formación de Gobierno, constituir una situación homogénea, absolutamente liberal y democrática en cuanto a su composición, y todo lo radical que pueda ser dentro de la Monarquía.

Desde Palacio, estimando que cumplía un deber a que me consideraba obligado, me dirigí a casa del Sr. Maura, por ser mi presidente hoy, para darle cuenta de lo que había pasado. La contestación al Rey la consultaré esta noche con la almohada; pero no basta ésta por sí sola para aconsejar, si no se tiene el espíritu despierto.

Esta noche no pienso hacer visita ni gestión alguna.

Además, me induce a proceder así mi inclinación a aprovechar las manifestaciones de la opinión, y quiero verlas reflejadas en la Prensa de la mañana.

Por eso espero hasta las doce para contestar al Monarca.

Ya habrán ustedes visto la escena que me ha esperado en mi casa al regresar de Palacio, que no es por cierto nada agradable. Por ahí puede juzgarse lo que me espera: contrariedades más que satisfacciones.»

LOS REFORMISTAS

Había anoche interés en conocer la actitud de los reformistas ante el encargo confiado al conde de Romanones.

El Sr. Alvarez (D. Melquíades) había reunido a sus amigos para cambiar impresiones. Después de esta reunión hablamos brevemente con el jefe del reformismo, preguntándole concretamente cuál era su posición en estos instantes.

El Sr. Alvarez estuvo explícito. Sus palabras, accediendo a nuestro requerimiento, fueron éstas:

«La nota que dimos hace unos días para que la opinión conociese cuál era la posición del partido reformista frente a las circunstancias actuales, estaba hecha con el propósito por nuestra parte de cumplirla escrupulosamente. No hay motivo alguno que pueda justificar el quebrantamiento de ese propósito nuestro. Podremos errar, porque nadie es infalible; pero siempre nos congratularía la esperanza de que la opinión nos habría de juzgar haciéndonos justicia.»

El Gobierno que pueda formar el conde de Romanones podrá contar, para legalizar la situación económica, con nuestra benevolencia; pero sin que se pueda decir que renunciamos a la fiscalización.

Desde luego puedo adelantar que no colaborarán los reformistas en este Gobierno, porque nuestra colaboración en el seno del mismo, o en el de cualquier otro, nunca podría ser sino después de disueltas las Cortes actuales.»

Las manifestaciones hechas por el jefe de los reformistas no pueden ser más terminantes ni más categóricas en cuanto a su no participación en un Gobierno al que no preceda la disolución del Parlamento.

ALBOROTADORES DETENIDOS

Anoche se formaron algunos grupos en varios sitios, pretendiendo hacer algunas manifestaciones con motivo de los momentos por que atravesamos.

Como profieran gritos y uno de los grupos intentaba aproximarse a la Puerta del Sol, el jefe del ministerio de la Gobernación tuvo que salir y disolverlos, practicándose cuatro detenciones.

Uno de los detenidos pasó al Juzgado de guardia.

EL DIA DE HOY ROMANONES EN PALACIO

A las once y media llegó a Palacio el conde de Romanones.

—¿Trae usted la lista de ministros?—le preguntaron los periodistas.

Y exclamó: —¿Qué lista? Por ahora nada puedo decirles. A la salida hablaré.

A las doce sorprendió a todos la llegada a Palacio del marqués de Alhucemas, quien dijo: —Anoche me avisó por teléfono el conde de

Romanones, que quería verme hoy a las once, y a esa hora, próximamente, he recibido una carta suya en que me dice: «Anoche me acosté en la idea de no aceptar el encargo de formar Gabinete, y esta mañana, después de alguna gestión, persisto en ello.» Luego, he sido llamado a Palacio, hallándome en el ministerio de Estado.

A las doce y media continuaban en Palacio los señores conde de Romanones y marqués de Alhucemas, asegurándose que a esta reunión de hombres políticos con S. M. sería llamado el Sr. Alba.

En efecto, a la una menos veinte entraba en el despacho de S. M. este hombre público, donde se le aguardaba.

—Nada sabía—dijo.

«Estaba preparado para una visita en el Sr. Maura, me han llamado, y aquí estoy.»

UNA ENTREVISTA Y UNAS CARTAS

Esta mañana estuvo conferenciando con el conde de Romanones el Sr. Rodríguez de la Borbolla, ex ministro afiliado al Sr. Alba.

Se supone que esa entrevista estuvo relacionada con trabajos encaminados a la formación de Gobierno.

También se habló de cartas cruzadas esta mañana entre los señores conde de Romanones y marqués de Alhucemas.

GESTIONES DEL CONDE

Aunque las manifestaciones que el conde de Romanones hizo anoche con relación al encargo que había recibido del Rey, confirmaban que el encargo era sin condiciones ni limitaciones de ninguna clase, pudo colegirse, por palabras sueltas de aquél, que había de tender, de una manera principal, por no decir única en sus gestiones, a la constitución de un Gobierno que pudiera considerarse definitivo desde el primer instante, y no una situación interina, integrada por las diferentes fuerzas liberales reformistas y regionalistas.

Anunció que la noche dedicaría al descanso, aplazando toda gestión para hoy por la mañana; pero, a pesar de esto, se aseguraba esta mañana que anoche, a hora bien avanzada, había tenido la visita del Sr. Cambó, guardando, sin duda, relación con esa entrevista algo que por la mañana se ha propalado, suponiendo que los regionalistas habían cuidado de concretar sus aspiraciones para comprometerse a participar en cualquier Gobierno.

Eran sencillamente las que se refieren a la concesión de la autorización para Cataluña.

LOS REFORMISTAS

Uno de los primeros pasos que dió esta mañana el conde de Romanones fué cerca del Sr. Alvarez (D. M.) para ofrecerle participación en el Gobierno.

Un perjuicio de ampliar esta breve referencia, diremos que el conde visitó al Sr. Alvarez y que éste le manifestó de un modo categórico que no podía aceptar participación alguna en el Gobierno que se formara sin que previamente fueran aceptadas todas las condiciones incluidas en la nota de los reformistas.

A esto hizo objeciones el conde en el sentido de que aquellas condiciones no podía aceptarlas en estos momentos.

Más adelante, dentro de un mes, tal vez antes o después, pero dentro siempre de un plazo breve, otra cosa podía decirle en cuanto a esa aceptación.

La entrevista terminó saliendo el conde del domicilio del Sr. Alvarez sin el ofrecimiento de participación por el momento.

Se dirigió después el conde de Romanones a su domicilio, y en éste permaneció breves momentos.

Pidió la venia del Rey para adelantar la visita que le tenía anunciada para las doce, y una vez obtenida, a las once y cuarto se dirigió aquél al regio alcazar.

IMPRESION

Gran reserva guardó el conde con sus propios amigos; pero éstos sacaron la impresión de que aquél, habiendo tropezado con dificultades para la formación del Gobierno definitivo tal como desde un principio se propuso, iba a Palacio con el propósito de declinar, creyéndose que al regresar facilitaría una nota explicando sucintamente lo ocurrido.

Gobierno de concentración liberal

Romanones se encarga de formar Ministerio con la cooperación de García Prieto y Alba.

Al salir de Palacio ha dicho el conde de Romanones que después de conferenciar con el Rey se ha encargado de formar Gobierno. Cuenta para ello con la cooperación de los Sres. García Prieto y Alba.

Castó a la una y media salieron juntos del despacho regio los tres hombres políticos.

El conde de Romanones fué el encargado de dar informes a la Prensa.

—Su Majestad el Rey—dijo—ha querido oír a las representaciones de todos el partido liberal y las ha oído. En todos halló franca expresión de hallarse dispuestos a buscar la solución más conveniente al país y a las ideas liberales.

Yo sigo encargado de formar Gobierno

con el concurso de las fuerzas que cada uno de los tres representa.

Todos aconsejan a S. M. el Rey que haya pronto Gobierno. Volveré esta tarde, a las seis o las siete.

—¿Va usted a hacer algunas visitas?—le preguntaron.

—No tengo que hacer visitas. Ayer llamé Su Majestad al señor marqués de Alhucemas, y no hubo solución.

Después me llamó, y no hay más que hacer un poco de historia para verlo todo claro.

—¿Será Ministerio sólo para aprobar el presupuesto?—le preguntaron, y contestó: —Cada hora trae su obra. Se aprobarán los presupuestos y luego ya veremos.

DE REGRESO DE PALACIO

El conde de Romanones llegó a su domicilio muy cerca de las dos de tarde.

Se vio rodeado a su llegada de amigos políticos y periodistas.

«Regreso—comenzó diciendo a éstos—encargado de la formación de Gobierno.

Salí de aquí para Palacio dispuesto a declinar el encargo que recibiera de S. M. anoche; pero el Rey, apercibido por personalidades importantes de la política que era en absoluto necesaria la constitución de un Gobierno con toda urgencia, me declaró que me hiciese cargo de la situación de las cosas.

Yo le manifesté que no tenía esperanza de contar con los apoyos numéricos indispensables para formar un Gobierno que pudiera obtener la aprobación de un presupuesto.

Me dijo entonces que los liberales todos estaban dispuestos a apoyar cualquier Gobierno que se formara.

Examinamos entonces la situación del partido liberal y la negativa del Sr. Alvarez.

Llamó Su Majestad a Palacio a los señores marqués de Alhucemas y Alba.

Los tres, con el Rey, hemos estado cerca de dos horas, habiéndonos examinado las posibles combinaciones.

Este cambio de impresiones ha tenido como resultado el que haya salido del regio alcazar con el encargo de formar un Gobierno que saque adelante un presupuesto.

Me dedicaré ahora a los trabajos preliminares para esa constitución, tendiendo a que queden ultimadas esta tarde mejor que mañana.

No puedo adelantar nombres, y no puede extrañar, cuando todos saben que salí con el propósito de declinar.

Lo único que puedo adelantar es que será un Gobierno liberal homogéneo.»

REUNION DE REPUBLICANOS

Desde las primeras horas de la tarde, ha estado habiéndose con insistencia en todas partes de una reunión que se supone habían celebrado los elementos republicanos y socialistas de la Cámara popular.

Declárase que en ella se había acordado redactar una proposición, que habría de leerse en la primera sesión del Congreso, inspirada en propósito y encaminada a objetivo de índole transcendental y semejante a otros recientes que se han realizado en forma anormal en países extranjeros.

Huelga expresar que tal rumor ha sido materia de constantes y vivos comentarios.

Podrá ser lo expuesto una fantasía o una realidad; pero interrogados algunos individuos republicanos acerca de tal extremo, lo han negado, limitándose a decir que, en efecto, la reunión se ha celebrado, que fué convocada por el Sr. Domingo y que a ella habían asistido los Sres. Lerroux, Castroviado, Moles, Santa Cruz Armasa y Barriobero, no habiéndose adoptado otro acuerdo que el de convocar para el martes próximo, a las cuatro de la tarde, una Asamblea de senadores, ex senadores, diputados y ex diputados republicanos que habrá de celebrarse en el Congreso, aplazándose para esa ocasión los acuerdos que se juzguen convenientes.

La reunión había sido breve, lo que autoriza a pensar en la certeza de la referencia mencionada.

En el transcurso de la tarde ha habido ocasión de observar diferentes conciliábulos efectuados entre elementos socialistas que tienen asiento en la Cámara popular y algunos diputados republicanos.

Posteriormente hemos adquirido nuevos informes que confirman en absoluto las noticias referentes al acuerdo de la proposición a que antes aludimos; pero sin que a la reunión en que fué adoptado concurren el Sr. Lerroux por no ser diputado en la actualidad.

El primer firmante de esa proposición es el Sr. Domingo, que de presentarse en la Cámara, será el encargado de defenderla.

APRECIACION DEL SR. MAURA

En la referencia de la entrevista con el Rey del conde de Romanones, y que éste dió al llegar a su casa, se aludió al hecho de que la Corona estaba apercibida de la imprescindible necesidad de constituir un Gobierno sin aplazamientos.

EL APOYO

Nos consta que los señores marqués de Alhucemas y Alba prestan un decidido y leal concurso al conde de Romanones para la formación de Gobierno.

En lo que al primero de estos señores se refiere, podemos asegurar que su ofrecimiento ha llegado al extremo de significar al conde de Romanones que ponía a su disposición para formar el Gabinete a aquellos de sus amigos que estimara más adecuados.

Antes de que los tres saliesen de Palacio fué acordado por los mismos, y a instancias del conde, reunirse esta tarde, ya que por ocupaciones profesionales del Sr. Alba tenía que diferirse hasta las cuatro.

EN CASA DE ROMANONES

El conde de Romanones ha permanecido toda la tarde encerrado en su casa, sin querer recibir a nadie, ni aun a sus más íntimos amigos, algunos de los cuales estuvieron dos veces.

También permaneció la puerta cerrada para todos los reporters.

Asuntos de Guerra.

Nota oficiosa.—En el ministerio de la Guerra han facilitado la siguiente nota: «Es un error lo que en su edición de anoche publica el periódico El Mundo sobre los derechos pasivos de los jefes y oficiales retirados que pasan a situación de reserva; pues si dicho diario hubiera leído con atención la real orden de 7 del actual, la base de dicha disposición tiene su apoyo en la real orden del día 6, en que este punto se condiciona, hubiese visto que el ministro se ha atendido a cumplir estrictamente la ley y a dar instrucciones sobre su desarrollo, puesto que los jefes y oficiales retirados a quienes se concederá el pase a la reserva son tan sólo los que taxativamente determina el apartado primero del concepto «Situación de generales, jefes y oficiales», de la base 8.ª, y el artículo que se les señala es el que marca la letra H de la misma disposición.»

Destinos.—Destinados a la cuarta sección de la Escuela Central de Tiro al capitán de Caballería D. Alfredo Jiménez Orje y al teniente de la misma Arma D. Julián Gómez Seco.

—Se firmó una relación de destinos de profesores de Equitación Militar.

Gratificaciones.—Se concedió la gratificación anual de 1.500 pesetas al comandante de Artillería D. Cecilio Bedía; y la de 600 al del mismo empleo y Cuerpo D. Juan Miró y Camacho.

Vacantes.—Se anuncia una vacante de traductor de inglés para comandantes y capitanes de Infantería, en el Estado Mayor Central, y otra de capitán de Estado Mayor en el Depósito de la Guerra.

Ayudantes.—Nombróse ayudante del general de brigada D. Felipe Navarro al comandante de Caballería D. Francisco Vila.

—Idem del general D. Luis Heredia al comandante de Infantería D. Avelino Echauri; y del general D. José Olaguer-Feliú al comandante de Infantería D. Pedro Rodríguez.

Residencias.—Autorízase para que puedan fijar su residencia en la corte a los generales de brigada D. Juan Gayoso y D. Fernando Ruiz y Métras; en Burgos, a D. Ricardo Marín Riaño, y en Santiago, a D. Miguel Castro Arizón.

Profesorado.—Nombróse capitán profesor de la Academia de Ingenieros al de dicho Cuerpo D. Pedro Prieto Rincón.

Ascensos.—Se concedió el empleo de ayudante primero, de la escuela de reserva, de Sanidad Militar al segundo D. Celestino Martín Mafagaray.

Convocatoria.—Se anunciará una convocatoria para ingresar al Cuerpo de Oficinas Militares.

Asuntos de Marina.

Exámenes de ingreso.—En los exámenes que, para ingreso en la Escuela Naval Militar, vienen verificándose en el ministerio de Marina, han aprobado el ejercicio de Geometría los señores siguientes: D. Carlos Pardo, D. José María Catalán, D. Fernando de Ponte, D. José Tapia, D. Camilo Carrero, D. Angel González y D. Miguel García.

SUCESOS DEL DIA

En libertad salvaje.

En la Glorieta de los Cuatro Caminos, uno de los miles de chiclecos que invaden a todas horas las calles de Madrid en completa libertad, subiendo en los topes de los tranvías, toreando los automóviles y causando mil molestias, tuvo la ocurrencia de subirse encima del salvavidas trasero de un tranvía en marcha.

Funcionó el aparato y cogió un pie al machaco, causando una grave herida.

Se llama el lesionado Federico Hernández Calderón y tiene trece años.

Detenciones.

José Ruiz Rodríguez fué detenido en el paseo de San Vicente por haber sustraído de los muelles de la estación del Norte un fardo de tejidos, que le fué ocupado.

—Cuando intentaba forzar con una palanqueta la puerta de una guardilla de la calle de la Luca, número 27, fué detenido Antonio Arias Fernández.

Armonías conyugales.

Juana García y García, de veintinueve años, fué asistida en la Casa de Socorro de una herida en la cabeza y otras lesiones que la habla causado con un palo su esposo Juan Moreno Navarrete, en su domicilio, calle del Doctor Fourquet, 26.

Imprudencias de la edad.

El niño José Fernández Calderón, que iba subido en el tope de un tranvía de los Cuatro Caminos, sufrió, al caerse, una herida en una pierna y otras varias lesiones de carácter grave.

Calds.

En la escalera de su casa, calle de Santa Ana, 33, se cayó Manuela Menéndez y sufrió la fractura de la pierna izquierda.

Robo.

Violentando una reja entraron ladrones en un bar de la plaza de Antón Martín y se llevaron 100 pesetas que había en un cajón del mostrador.

HAY GOBIERNO

Cerca de las siete terminó la reunión en casa del conde de Romanones. Este se limitó a decir, al disponerse a marchar a Palacio: —Hoy habrá Gobierno. —¿Lo presidirá usted? —No digo más sino que hoy habrá Gobierno. —Y a la salida de Palacio, ¿podrá usted decir algo? —Es posible.

GARCÍA PRIETO, PRESIDENTE

Se ha convenido que la Presidencia del Consejo la ocupe el marqués de Alhucemas y que sea ministro de Estado el conde de Romanones.

TRIGO PARA MADRID

Salamanca, 9.—En el Gobierno civil se ha reunido la Comisión de fabricantes de harina llegada de Madrid, con los Sindicatos de fabricantes de esta región.

Los madrileños vinieron exclusivamente con el objeto de adquirir trigo para el abastecimiento de Madrid. Se llegó a un acuerdo, pues en esta provincia hay trigo sobrante en gran cantidad. Se tomaron acuerdos encaminados a que no se pongan dificultades en la Compañía de ferrocarriles para la concesión de la guía.

ESTADO DEL TIEMPO

Durante el día de ayer llovió bastante en las regiones de Cantabria y Galicia. Hoy aparece el cielo de España con nubes y se inician lluvias, que no deben ser copiosas.

La temperatura es suave en toda España. Tiempo probable en las distintas regiones de España.—Ligeras lluvias y nieblas.

Madrid.—Altura barométrica a las doce del día 9, 711 milímetros. Temperatura máxima del aire a la sombra, 12°.8. Idem mínima, 5°.4. Humedad del aire, 79 por 100. Lluvia recogida, 0,5 litros por metro cuadrado. Recorrido total del viento, 228 kilómetros. Velocidad máxima, 31 kilómetros por hora. Dirección dominante, Nordeste.

Tiempo probable en la provincia de Madrid.—Tiempo inseguro.

Estos de temperatura y lluvias recibidos teleféricamente en el O. C. M. en la mañana del día 9.

Table with 4 columns: POBLACIONES, Temperatura máxima, Temperatura mínima, Lluvia en milímetros. Lists various cities and their weather data.

A diario recibimos gran número de trabajos que por distintas causas no podemos publicar, y como la devolución de los mismos nos ocasionaría una gran pérdida de tiempo, advertimos a los colaboradores que NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES.

NOTICIAS GENERALES

Mañana domingo, a la una de la tarde, se celebrará el banquete organizado por los auxiliares de Medicina y Cirugía, como homenaje a D. Leopoldo Pérez Estalayo, que ha terminado sus estudios de médico con brillantez.

Las tarjetas, al precio de siete pesetas, pueden adquirirse en Excelsior, Príncipe 27; en la calle Mayor, número 26, Sr. Prado, ó en el periódico El Practicante y La Matrona, Paz, 27.

Salud pública y subsistencias

Para sustituir al salchichón, que adquiere precios inverosímiles, no hay otro embutido mejor que la «Mortadella Siberia». Su elaboración, a temperaturas extremas (200°—15° centígrados), excluye en absoluto todo germen nocivo.

Madame Santos, que acaba de recibir de París nuevos modelos de sombreros, últimas

creaciones, que estaban retenidos en la frontera, así lo participa a sus distinguidos clientes y ofrece sus salones en Prím, 15, principal.

Después de recibir los auxilios espirituales ha fallecido en Madrid el caballero señor D. Rafael Carrera y Picó.

A su esposa, doña Luisa Domingo, é hijos, doña Albina y D. Rafael, covamos nuestro pésame.

CONSERVAS TREVIJANO

Preferidas á todas las marcas.

EL CONFLICTO EUROPEO

LA OFENSIVA ALIADA EN OCCIDENTE

Cañones en la región de Sedán.

París, 8. Comunicado oficial americano de hoy por la mañana:

En ambas orillas del Mosa, la noche se ha señalado por un violento fuego de ametralladoras y de fusilería.

Ha habido fuego muy fuerte de artillería en la región de Sedán y al Este del Mosa. (T. S. H.)

Los americanos prosiguen sus avances.

París, 8. Comunicado oficial americano: El primer ejército americano continúa su ofensiva, luchando con las dificultades naturales de la orilla Este del Mosa, defendida por un enemigo desesperado, por saber que las alturas Norte de Verdun son de interés vital para sus planes, y lenta, pero seguramente se abre camino en tres días de continuas batallas, señalándose por su valor y energía la quinta división y las tropas de la Guardia nacional de Wisconsin y de Michigan.

En esta región hemos tomado Lyon-devant-Dun, las alturas que se hallan frente a Brandeville, Brandeville, tres kilómetros al Este de Haraumont, Silkon, Fontaine y la granja que se halla al Sudeste de la antigua línea.

La división de Wainbow y las unidades de la primera división han tomado las alturas Sur y Sudoeste de Sedán y los arrabales de esta ciudad que están en la orilla Oeste del Mosa, quedando liberada toda la región situada entre el Mosa y el Bar-Hus por el primer ejército americano, en íntima cooperación con el cuarto ejército francés.

En el Woivre, las tropas de nuestro segundo ejército han efectuado varios «raids» sumamente favorables, entrando en las líneas enemigas y regresando con 50 prisioneros. El número de cañones de todos los calibres tomados por el primer ejército americano desde el 1.º de noviembre pasa de 250.

Una cuenta parcial de municiones y material capturado, se eleva á más de 20.000 ametralladoras, más de 5.000 fusiles, 55 morteros de trinchera, muchos cañones antitanques, varios cientos de miles de cartuchos y de municiones de artillería, cerca de tres millones de armas pequeñas, municiones y muchísimo más material.

Un regimiento de infantería americano se ha distinguido particularmente en las últimas victorias de Italia. (T. S. H.)

Nuevos progresos.

París, 8. Parte oficial inglés de la noche: A pesar de las malas condiciones atmosféricas, nuestras tropas avanzaron, bajo la lluvia persistente, al Sur del canal de Mons á Condé.

En el ala derecha nos hemos apoderado de Avesnes y hemos rebasado la carretera de Avesnes á Maubeuge, al Sur y al Norte de esta ciudad.

En el centro hemos desalojado al enemigo de Hautmont y nos hemos aproximado á la línea férrea que pasa á Poniente de Maubeuge.

En el ala derecha hemos tomado los pueblos de Malplaque, Fayd le Franc Dour y Thulin, y avanzamos á lo largo del canal Mons á Condé.

Más al Norte, el enemigo, amenazado en el flanco por nuestro avance, ha comenzado á evacuar Tournai.

Nos hemos apoderado de Condé, y después de haber atravesado el canal de Escalda por el Sur de Anting, nos hemos apoderado de los pueblos de Laplaigne y Bello, y están en nuestro poder la parte occidental de Tournai.

A partir del 1.º de noviembre, hemos hecho unos 18.000 prisioneros y hemos tomado varios cañones.

Durante el 7 de noviembre la aviación inglesa sólo efectuó algunos reconocimientos, manteniéndose á poca altura.

La lluvia y la niebla dificultaron grandemente las operaciones. (Agencia Radio.)

La lucha en los alrededores de Sedán.

Nauen, 9. Comunicado alemán de la tarde: Teatro occidental de la guerra.—Los franceses, que de nuevo se habían establecido al Noroeste de Oudenard, sobre la orilla Este del Escalda, fueron, mediante un contraataque, arrojados otra vez al otro lado del río.

Entre el Escalda y el Mosa hemos poseído durante la última noche nuestros movimientos, según plan preconcebido. Ante nuestras líneas se han desarrollado combates de retaguardia, los cuales, en la carretera de Valenciennes á Amons, en el Sambre, al Norte de Avesnes, y en las alturas del Mosa, al Sudoeste de Sedán, adquirieron gran desarrollo. En todas partes terminaron con el rechazo del enemigo.

Al anochecer, el enemigo se encontraba al Este de La Capelle, Sudoeste de Hiron, Sur de Signy-l'Abbay, en Poix Terrore y en las alturas del Mosa, al Sudoeste de Sedán.

Al Este del Mosa, combates parciales en la región de los bosques, al Oeste de Erendeville. (T. S. H.)

En vísperas de un copo.

Londres, 8. Al Sur del frente, entre el Escalda y el Mosa, la retirada alemana se ha convertido en una verdadera huida. Desde el Oise al Serre y al Aisne, los ejércitos alemanes, pasando hacia Charleville-Mezieres, sólo tienen una sola línea de ferrocarril, por la cual, si intentan marchar, no pueden sostenerse. En esta situación, los americanos, que son dueños de Sedán, y el ejército

de Gouraud, en el ala izquierda americana, avanzan á toda prisa. (T. S. H.)

Los alemanes están avagando las ciudades belgas.

Londres, 8. Según el corresponsal del Daily Express en Amsterdam, el Gobierno alemán en Bélgica ocupada acaba de ser transferido desde Bruselas á Lieja. El Príncipe Rupprecht de Baviera también ha trasladado su Cuartel general á Lieja el día 6 de noviembre.

Al instalarse en una casa, la del adjunto Rocier, el Príncipe declaró que no pensaba permanecer en Lieja mucho tiempo.

Se espera la evacuación de Bruselas dentro de breves días. Todas las tropas alemanas han abandonado ya la ciudad, y los correos alemanes han dejado de funcionar. (Agencia Radio.)

Toma de Maubeuge por los ingleses.

Londres, 9. Parte oficial inglés de la tarde: «La fortaleza de Maubeuge ha sido capturada por los regimientos de la Guardia y la división número 63.

Nuestras tropas han hecho buenos progresos al Sur de esa ciudad y se encuentran bien al Este de la carretera de Avesnes á Maubeuge. Entre Maubeuge y el canal de Mons á Condé también continúa nuestro avance.

Entre el Escalda y el canal de Ancoint avanzamos hacia Peruwels. Al Norte de Tournai nos hemos establecido en la orilla Este del Escalda, cerca de Herinnes y de Berghen.» (T. S. H.)

Prosigue la retirada de los alemanes.

Nauen, 9. Comunicado alemán de la tarde: Frente occidental de la guerra.—La parte de Tournai situada en la orilla occidental del Escalda fue abandonada por nosotros y ocupada por los ingleses.

Entre el Escalda y el Oise, así como al Oeste del Mosa, retiramos nuestras líneas, según plan preconcebido.

En ciertos puntos se desarrollaron en dicho sector combates de retaguardia.

El enemigo alcanzó en dichos sectores la línea de Penvez, al Oeste de Saint Ghislain, al Oeste de Maubeuge, al Este y al Sudeste de Avesnes, siguiendo al Oeste del Mosa, hasta la línea de Liast-Warby, y á orillas del Mosa, al Oeste de Sedán.

En las alturas orientales del Mosa se libraron combates parciales. (T. S. H.)

Nuevo avance de los francoamericanos.

París, 9. Parte oficial americano: Ayer tarde, las unidades francesas y norteamericanas, juntamente con el primer ejército norteamericano, han expulsado al enemigo de las últimas posiciones que ocupaba en las alturas situadas al Este del Mosa, donde se estableció en 1916 la memorable y gran batalla de Verdun, y ha sido rechazado á la llanura de Woivre.

En un frente de entorec kilómetros hemos progresado seis kilómetros de profundidad, tomando Lissey, Ecuene, Breneville, Pouville, Damvillers, Flabas y algunos otros pueblos.

A lo largo del Mosa, entre Villefranche y Bidelincourt, ha habido intensos combates durante el día de artillería y ametralladoras.

En nuestro avance al Oeste del Mosa hemos aumentado nuestras capturas con seis cañones de grueso calibre y gran cantidad de ametralladoras, 2.000 fusiles y un buen taller de aviación.

En el Woivre, en el frente del segundo ejército norteamericano, nuestras patrullas han desarrollado gran actividad y hecho prisioneros en afortunados golpes de mano, realizados en los alrededores del estanque de Chaussee.

A pesar de las condiciones atmosféricas, que han sido muy desfavorables, nuestros aviadores, volando á una altura de cien metros, han hecho gran número de reconocimientos y bombardeado y ametrallado las agrupaciones enemigas en la región de Thion y Removille.

Asimismo han hecho estallar un depósito de municiones en Gibericy.

Hemos destruido cuatro globos enemigos y han sido derribados tres aparatos durante el día.

Países uno de nuestros aeroplanos. (Agencia Radio.)

LA SITUACION DEL KAISER

El Kaiser se niega á abdicar.

Amsterdam, 9. Según el «Lokal Anzeiger», el canciller ha enviado á M. Drewes, ministro prusiano del Interior, al Cuartel general para comunicar la decisión de los socialistas referente á la abdicación del Emperador.

El Kaiser se ha negado rotundamente, afirmando que su abdicación en las condiciones actuales serían causa del predominio del anarquismo y del bolchevismo en Alemania.

—Yo no puedo—ha dicho—entregar Alemania á la Entente en el momento de hacer la paz.

M. Drewes volvió á salir para Berlín, comunicando su fracaso.

Scheidmann declaró al Consejo que si Guillermo II no se marchaba, la minoría saldría fácilmente vencedora y proclamaría la República, y la mayoría estaría obligada á sostenerla.

Añadió que tenía esperanzas que solamente con la abdicación del Kaiser podría salvarse la Monarquía.

A continuación de este Consejo fué mandado el «ultimatum», que ya se conoce, al Kaiser.

Pero á pesar de esto, la Prensa entera continúa ocupándose de la cuestión de la abdicación del Kaiser.

Lo mismo los progresistas que la «Gaceta de Francfort», que hasta aquí se había negado á ocuparse de esto, publica en su número del día 8 que la abdicación de Guillermo II es el solo medio de salvar la situación actual. (Agencia Radio.)

EL ARMISTICIO

Detalles de la entrevista de los delegados alemanes con el mariscal Foch.

París, 9. Ayer viernes por la mañana, á eso de las nueve, fué cuando el mariscal Foch ordenó que se presentaran ante él los parlamentarios alemanes. La entrevista empezó con una verificación muy minuciosa de los poderes. Después de realizado este preliminar, Erzberger tomó la palabra y, en francés, dijo que el Gobierno alemán, habiendo sido notificado por el Presidente Wilson de que el mariscal Foch estaba calificado para comunicar á Alemania las condiciones de los aliados, éste les había nombrado plenipotenciarios con el objeto de enterarse de las condiciones y de firmar eventualmente el armisticio.

El mariscal Foch tomó entonces el documento y dió lectura de él en alta voz, marcando cada palabra. Los delegados estaban preparados por comunicaciones oficiales al conjunto de estas estipulaciones; pero viéndolas formular minuciosamente en exigencias concretas parecía que sentían por primera vez todo el alcance de la derrota alemana.

Hicieron pocas observaciones y se limitaron á indicar las dificultades materiales que originaría el poner en ejecución cláusulas completamente secundarias.

Después Erzberger tomó de nuevo la palabra, pidiendo que por interés de la humanidad se ordenara una suspensión de hostilidades. El mariscal Foch contestó que no podía tratarse de tal asunto y que la única suspensión de hostilidades posible era la que seguiría á la firma del armisticio.

Los plenipotenciarios imperiales pidieron entonces permiso para mandar un correo á Spa con el objeto de llevar el texto del armisticio que se les había entregado al Cuartel general en donde se encuentran Guillermo II y el canciller. Este permiso naturalmente les fué concedido y también la autorización para telegrafiar á Spa por medio de la telegrafía sin hilos la salida del correo.

En seguida los delegados se retiraron. El mariscal Foch redactó una comunicación al Presidente del Consejo de Ministros francés, enviándola á París en automóvil, confiada á uno de sus oficiales. Está fechada á las diez y veinticinco de la mañana, y llegó al ministerio de la Guerra á las doce menos cinco.

El mariscal Foch da cuenta en ella al jefe del Gobierno de todos los detalles de la entrevista; estos detalles no se han hecho aún públicos.

Entretanto, los delegados alemanes mandaron el correo para Spa. Este correo no llegará á su destino hasta muy entrada la tarde. Si la respuesta del Cuartel General alemán se envía por el mismo camino, llegará á Gaisa lo más temprano está á medio día. Si está radiotelegrafiada, los acontecimientos pueden precipitarse.

El lunes, á las once, expira el plazo dado á Alemania para aceptar ó rehusar las condiciones del armisticio. (Agencia Radio.)

El capitán von Helldorf, detenido por el fuego alemán.

Londres, 9. El Gobierno francés ha lanzado el siguiente radiograma: «A Cuartel general alemán.

El capitán alemán von Helldorf, cuyo paso había sido anunciado por el general Winterfeld, está detenido por el fuego alemán.

Debe regresar á las líneas alemanas por La Capelle y Fourmes.

El fuego francés ha cesado en este camino desde las seis de la tarde.» (T. S. H.)

ITALIA DECLARA QUE AUSTRIA NO HA CUMPLIDO EL ARMISTICIO

Londres, 9. El Gobierno italiano ha lanzado el siguiente radiograma: «A los austriacos que están en posesión de la flota austrohúngara.

El día 8 de noviembre, á las tres de la tarde, expiró el plazo concedido de noventa y seis horas, y declaro que algunas cláusulas navales del armisticio estipulado por los plenipotenciarios de los Poderes aliados y de los Estados Unidos por un lado, y aceptadas por el otro por los plenipotenciarios austriacos, no han sido cumplidas.

No se han dado informes de los movimientos de los barcos austrohúngaros; no se ha comunicado la situación de las minas y baterías.

Los barcos mercantes no han sido entregados á las naciones aliadas.

Parte de la flota de guerra, que debía haber sido entregada, no lo ha sido tampoco.

Estos hechos mencionados constituyen una ruptura del acuerdo solemnemente estipulado en el armisticio.—Thion di Reval, comandante en jefe de la flota italiana.» (T. S. H.)

Movimiento revolucionario en Alemania

La revolución en Bremen, Tilsit y Schwerin. Copenhague, 8. Ha estallado la revolución en Bremen, Tilsit y Schwerin.

En Bremen organizó Liebknech un Consejo de soldados y obreros, que fué recibido con repique de campanas, formándose una imponente manifestación. (Agencia Radio.)

Manifestaciones en Hamburgo.

Berna, 8. Se sabe que en Hamburgo las manifestaciones se multiplican. Los soldados de las ciudades han desarmado á los oficiales y han puesto en libertad á sus compañeros encarcelados.

La huelga es completa en los astilleros. Todos los navios del puerto han enarbolado la bandera roja.

El Consejo de soldados se ha constituido y

ha dirigido al comandante de Altona el ultimátum siguiente: Primero. Que sean puestos en libertad todos los militares y marinos arrestados. Segundo. Supresión de las insignias y grados. Tercero. El abasacamiento será asegurado por el Consejo de soldados.

Se desea que la contestación sea dada antes del miércoles, á las cuatro de la tarde. (Agencia Radio.)

Dos acorazados alemanes han sido volados. Londres, 9. Telegrafían de La Haya al Alemania, dos acorazados alemanes han sido volados el día 2 de noviembre en el puerto de Hamburgo. Han sido volados por los marinos sublevados, con el fin de impedir que los navios de guerra entren en el puerto para impedir la insurrección. Un gran número de personas han sido heridas por fragmentos proyectados por causa de la explosión y todos los cristales fueron destrozados en un radio considerable. (Agencia Radio.)

Hay manifestaciones en toda Baviera. Ginebra, 9. Comunican de Viena que las demostraciones en favor de la paz se multiplican en toda Baviera.

En Erlanger y en Furst ha habido violentas manifestaciones en este sentido.

En Nuremburgo hubo una manifestación, compuesta de miles de personas.

Se ha votado unánimemente una resolución exigiendo la abdicación inmediata del Kaiser y la constitución de un Estado verdaderamente democrático. (Agencia Radio.)

El jefe de la revolución bávara. París, 9. El Matin, hablando del jefe bávaro Kurt Eisner, que se ha puesto á la cabeza del movimiento republicano en dicho país, dice que hasta aquí había desempeñado un papel bastante secundario.

Es un intelectual y un periodista que colaboró en la Munchener Post, y no fué hasta el año 1901 cuando se hizo notar como orador en el seno de las agrupaciones socialistas. (Agencia Radio.)

Dimisión del Ministerio prusiano. Berna, 9. La Agencia Wolff refiere que el Emperador está al corriente de la situación actual.

Ha rogado á Max de Baden conserve su puesto de canciller.

Una solución referente á esto tendrá lugar dentro de breve tiempo.

Se sabe además que el Ministerio prusiano ha presentado su dimisión.

El doctor Friedberg formará el nuevo Gabinete, en el cual entrarán el doctor Spahn, del Centro, y el progresista Eisbock.

Un socialista demócrata recibirá igualmente la cartera de la Asistencia pública, y otro será nombrado ministro sin cartera. (Agencia Radio.)

La revolución en Berlín. Londres, 9. Según el corresponsal del Times en La Haya, una Agencia holandesa anuncia que la revolución ha estallado en Berlín y que la ciudad está en manos de los insurrectos.

Corre el rumor en La Haya de que la Oficina Central de Correos y el Ayuntamiento de la ciudad de Hamburgo están casi destruidos por un incendio formidable. (Agencia Radio.)

Las peticiones de Munich. Berna, 9. Comunion de Munich que los oradores que en la gran reunión celebrada en Theresengasse arreglaron á la reunión fueron aclamados con un entusiasmo delirante cuando expusieron sus exigencias, que comprenden, como se sabe, la inmediata abdicación del Kaiser, la renuncia del Kronprinz al Trono, el establecimiento de un régimen democrático en toda Alemania, la firma inmediata del armisticio y el desarrollo de las reformas sociales.

Los oradores afirmaron que el partido socialista no quería ni la huelga ni la revolución, pero que reclamaba profundas reformas inmediatas.

Un cortejo enorme, que ocupaba más de un kilómetro, compuesto en gran parte de soldados, se trasladó al Palacio Real, en donde continuaron las manifestaciones. (Agencia Radio.)

Fusilamientos. Berna, 9. La Agencia Wolff comunica el texto de una proclama del comandante de Brandemburgo diciendo que defenderá la Constitución en su circunscripción contra los Consejos de soldados y obreros.

En Colonia, la Gaceta de Francfort anuncia que se ha celebrado una reunión durante la cual se decidió la formación de un Consejo de obreros y de soldados. Los prisioneros militares y civiles fueron libertados por los manifestantes. En Desde se ha celebrado una reunión en la plaza principal, constituyéndose un Consejo de obreros y soldados.

Respecto á los acontecimientos de Hamburgo, se señala que durante el movimiento insurreccional se produjeron incidentes trágicos. Pequeños destacamentos militares que intentaron resistir á los amotinados fueron desarmados violentamente. De una casa de la que habían salido varios tiros se sacó á dos mujeres, que fueron degolladas.

En Kiel, el capitán de navío Hien quiso resistir á la orden de arresto lanzada por los marineros de su navío y en seguida fué fusilado. (Agencia Radio.)

Dimisión del Gobierno de Wurtemberg. Berna, 9. El Ministerio de Wurtemberg ha presentado la dimisión. (Agencia Radio.)

Nuevos detalles de los sucesos de Kiel. Berna, 8. Se reciben detalles complementarios á los graves acontecimientos ocurridos en Kiel. Estos detalles están comunicados por el periódico Las Últimas Noticias, de Leipzig, y se desprende que á continuación de las agitaciones del domingo y del lunes último una huelga general de obreros se ha declarado.

A mediados del 4, una manifestación fué formada, atravesando Kiel precedida por banderas encarnadas.

El secretario de Estado, Hausmann, y el diputado socialista Noske llegaron de Berlín.



A PLAZOS

con precios de contado y descuento mensual insignificante...

AGENCIA ODEON

Primeras sobre fidejua en Madrid al 6 por 100 anual...

Jerónimo Farré Gamell

Ortopédico de la Clínica de niños de la Facultad de Medicina...

aparatos especiales de nuestra invención para todos los casos de riñón móvil...

PIERNAS ARTIFICIALES... sin tutores laterales, de acero, con pies de caucho esponjoso...

Calla de Juan de Dios, núm. 23, primero.—MADRID



Don Rafael Carrera y Picó

HA FALLECIDO EL 9 DE NOVIEMBRE DE 1918

Su desconsolada esposa, doña Luisa Domingo Tristán; hijos, doña Albina y D. Rafael; hermana, doña Pilar...

La conducción del cadáver tendrá lugar el día 10 del actual, a las once de la mañana...

CENTRAL DE POMPAS FUNEBRES.—Conde de Peñalver, núm. 15.

La Casa Edox

tiene el honor de participar al público de Madrid la próxima apertura de sus suntuosos salones para la Exposición y venta de CALZADOS AMERICANOS

Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid

Servicio de émbus y berlines... Transporte de toda clase de mercancías... Servicio rápido y económico...

LEGITIMOS NEUMATICOS INGEGRES DUNLOP

SOCIEDAD ESPAÑOLA DUNLOP (S. A.) CLAUDIO COELLO, NUM. 106, MADRID.

Sociedad General de Anuncios

La Correspondencia de España OFICINAS: Redacción y talleres: Factor, números 5 y 7...

CANAS DORADAS

Donde Inglaterra inimitable, más puestas a quien prevalece el contrario...

AVISO MAS PAGA LAS Papeletas del Monte

Postas, 7 y 8 BARNA

MUEBLES

De lujo y económicas. Gran variedad, abalorios, comedores, salones, etc.

Los Tiroleses

Es la casa que hace mayores descuentos en anuncios en periódicos, y que puede ofrecer a los anunciantes los más modernos sistemas de publicidad.

CAMAS DORADAS

Única que por su crédito no acepta la chapala ni la estampana, sólo material de primera...

COMPRO LIBROS

Andrés Bello, Gramática de la Lengua Castellana, 2 vols. 1.º y 2.º.

AVISO

La casa que más paga por oro, plata, piedras, gemas y toda clase de alhajas...

VINOS TINTOS DE LAS BOBECAS EN EL CIEGO (ALAVA)

EXCMO. SR. MARQUES DEL RISCAL

Exposición de Burdeos de 1895.—DIPLOMA DE HONOR

Table with columns: PRECIOS EN LA ESTACION DE CENICERO, VINO EN SU, PESO aproximado. Rows: Barrica de 225 litros, Barril de 100 litros, etc.

Pedidos.—Pueden hacerse al Administrador en Elciego (Alava), M. G. Madrid, Cuesta de Santo Domingo, núm. 5, pral. izquierda.

Advertencias.—La procedencia legítima de estos vinos se acredita con la marca antes citada...

AVISOS MUY IMPORTANTES A LOS CONSUMIDORES: Se admiten las botellas y las medias botellas vacías...

DEPOSITOS EN MADRID: Sra. Vinda de D. Baltomero García, «High-Life», Carrera de San Jerónimo...

PRADO TELLO ORIGINA TECNICA DE PUBLICIDAD

LA IMPOTENCIA PERLAS DE ORO

COMPRA-VENTA DE FINCAS HIPOTECAS COLOCACION DE CAPITAL

PUBLICIDAD ECONOMICA

5 céntimos por palabra.—Cada anuncio pagará 10 céntimos por impreso al Tesoro.

ALMONEDAS

COMPRAS Y VENTAS

ESPECIFICOS

FILATELIA

OFERTAS Y DEMANDAS

CONSULTAS

PHILIPS 1/2 WATT

MARIA LUISA VILLA Y LOPEZ TREVILLA

POLICIA PARTICULAR

LABORATORIOS

AGUAS PURGANTES

COSLADA LA MARAVILLA